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ВячеслаВ астафьеВ

Сергей Караев, 
предСедатель правления 

рязанСКого облаСтного отделения 
роССийСКого Союза ветеранов афганиСтана:

– Центр реабилитации подготовлен и запущен в короткий срок. я уже 
вижу ребят, которые здесь проходят реабилитацию. они чувствуют себя 
комфортно. диапазон получения помощи очень широк. здоровье в цен-
тре могут поправлять как люди, имеющие степени ограничения в под-
вижности, так и ветераны, проживающие здесь с семьёй. Мне здесь всё 
очень нравится. от лица ветеранов выражаю благодарность губерна-
тору павлу Малкову за успешно проделанную работу.

елена, 
Супруга учаСтниКа боевых дейСтвий:
– Мне позвонил наш социальный куратор из органов соцзащиты и пред-
ложил пройти реабилитацию. С сегодняшнего дня мы находимся здесь 
вместе с тремя детьми. нашей старшей дочке 15 лет, сыну 8 лет, млад-
шей дочери 2 года.
Сотрудники «Соснового бора» начали с нами работать ещё до того, как 
мы заселились. Сейчас муж находится у врачей и приступает к реабили-
тации. реабилитация будет иметь два направления – психологическая в 
группе и индивидуально, а также реабилитация по восстановлению дви-
гательных функций, опорно-двигательного аппарата. будет ещё и курор-
тное лечение.
больше всего меня впечатлила доступная среда для колясочников. Сво-
бодный доступ есть во все помещения и на площадки. здесь все заме-
чательно.

анна иванова, 
заМеСтитель предСедателя КоМитета СеМей 
воинов отечеСтва по рязанСКой облаСти:
– я супруга погибшего участника Сво – героя россии подполковника 
павла Кривова. открытие реабилитационного центра «Сосновый бор» 
для нас очень важно, потому что многие семьи нуждаются в реабилитации. 
Мы занимаемся как раз организацией этого необходимого дела, держим 
на контроле вопрос о том, чтобы семьи своевременно узнавали необхо-
димую для себя информацию и могли вовремя получить помощь.

тОчКа ЗРеНИя

ШацК. Спортсмены Шацко-
го района стали абсолютными 
победителями в спартакиаде 
среди сборных команд городов 
и районов рязанской области и 
серебряными призерами в спар-
такиаде учащихся рязанской об-
ласти. такой результат они по-
казали на стадионе Централь-
ного спортивного комплекса в 
рязани в областной день здо-
ровья и спорта. Это был насто-
ящий спортивный праздник. он 
прошел в рамках федерального 
проекта «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «демография». в 
этом году Министерство спорта 
российской федерации празд-
нует юбилейную дату – 100 лет 
со дня образования. и все спор-
тивные мероприятия посвящены 
этой дате. Спортсмены Шацкого 
района активно в них участвуют. 
участников приветствовали за-
меститель министра физической 
культуры и спорта рязанской об-
ласти игорь Мишин и ректор ря-
занского государственного ме-
дицинского университета имени 
академика и.п. павлова, посол 
гто в рязанской области роман 
Калинин. 

саРаИ. разрушенный полово-
дьем мост в селе дубовка Са-
раевского района восстанови-
ли. об этом рассказали в бо-
рецком сельском поселении. в 
марте мост через реку Кулымер 
в деревне дубовка размыло во-
дой. тогда один пролёт вооб-
ще унесло водой. в настоящее 
время мост отремонтировали, 
движение по нему восстанови-
ли. чтобы избежать таких ситуа-
ций в будущем, поставили водо-
пропускную трубу. Стоимость 
восстановительных работ 250 
тысяч рублей.

алеКсаНдРО-НеВсКИй. 
группа волонтеров из алек-
сандро-невского района вер-
нулась из зоны Сво, где они 
работали санитарами в одном 
из госпиталей луганска. Это 
восьмая по счету поездка ря-
занских волонтеров в зону спе-
циальной военной операции. 
в составе группы – работни-
ки культуры александро-нев-
ского района анастасия голу-
бова, наталья чекина, ирина 
ломовицкая, директор музея 
имени Циолковского Спасско-
го района дмитрий Медведков. 
вместе с сестрами милосердия 
«Красного креста» они помо-
гали медперсоналу госпиталя 
в уходе за ранеными бойцами. 
С волонтерами встретился гла-
ва администрации района вла-
димир оводков. руководитель 
района поблагодарил женщин 
за неравнодушие и активную 
жизненную позицию. волонте-
ры поделились впечатлениями 
от командировки. они вырази-
ли общее желание при необхо-
димости снова отправиться на 
помощь медикам.

НОВОстИ 
РайОНОВ

+ КОмплеКт дОКумеНтОВ

региональные  
норМативно-

правовые  
доКуМенты

+
доКуМенты  

органов влаСти 
рязани

на Сайте
rv-ryazan.ru

В числе услуг центра – реабилитация и возвращение  
к мирной жизни участников специальной военной операции и членов их семей; реабилита-

ция детей-инвалидов; адаптация к самостоятельному проживанию людей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата (инвалидов-колясочников)

Всероссийская

декада подписки

С 5 по 15 июня
сНИжеНы цеНы пО Всем пОдпИсНым ИНдеКсам

Оформитьподарочную подписку можно 
в ближайшем отделении почтовой связи или по коду

Здравница у Старицы
Многопрофильный СоЦиально-реабилитаЦионный Центр «СоСновый бор»  
начал работать в полноЦенноМ режиМе

В центре ежегодно 
будут проходить 
реабилитацию  
около 
4000 человек
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чтО ОтметИл губеРНатОР
павел Малков осмотрел функ-

циональные помещения центра и 
прилегающую территорию. У спе-
циалистов глава региона посто-
янно что-то спрашивал, уточнял, 
обращал их внимание на детали, 
невидимые на первый взгляд, но 
очень, по мнению павла Викторо-
вича, важные.

– я здесь далеко не в первый 
раз, в течение года регулярно воз-
вращался. очень приятно видеть, 
какая здесь интересная динами-
ка. если год назад были буквально 
руины, то сейчас это полноценное 
учреждение, которое предоставля-
ет весь комплекс услуг, – говорит 
губернатор.

сопровождавшие главу реги-
она министр труда и социальной 
защиты Наталья суворова вместе с 
директором центра реабилитации 
Владиславом Зотовым рассказали 
павлу Малкову о том, что «сосно-
вый бор» станет центральной пло-
щадкой по комплексной реабили-
тации и адаптации к мирной жиз-
ни вернувшихся домой участников 
специальной военной операции. 50 
участников сВо и члены их семей 
уже получают услуги центра.

– Наше учреждение рассчита-
но почти на 400 человек, – расска-
зывает директор центра Владислав 
Зотов. – Номерной фонд составляет 
порядка 212 номеров – 200 номеров 
в основном корпусе и 12 номеров в 
жилых комнатах, которые у нас при-
способлены для всех маломобиль-
ных групп населения. для наших 
гостей создана прекрасная база. В 
центре будут проходить реабилита-
цию и дети с инвалидностью. Запись 
детей-инвалидов на реабилитацию 
начнётся с 5 июня 2023 года.

За 2023 год планируется оз-
доровить около 2000 человек, в 
дальнейшем в центре будут про-
ходить реабилитацию ежегодно 
около 4000 человек.

сделаНО В РОссИИ
В «сосновом боре» установлено 

уникальное, в основном, отечест-
венное оборудование для восста-
новления двигательной активнос-
ти рук и ног, укрепления нервной, 
дыхательной, сердечно-сосудистой 
систем организма.

Тренажер с биологической об-
ратной связью «Баланс Мастер» 
предназначен для восстановления 
баланса, развития координации 
движений и равновесия.

Тренажер служит для выполне-
ния комплексных реабилитацион-
ных упражнений в вертикальной 
позиции. Занятия восстанавли-
вают равновесие и обеспечивают 
постепенное адаптивное обучение 
правильным двигательным сте-
реотипам.

«альтэр степ» – один самых 
востребованных тренажёров для 
медицинской реабилитации, он 
позволяет проводить тренировки 
опорно-двигательного аппарата и 
восстановление после травм, ин-
сультов, при дЦп и других забо-
леваниях центральной нервной 
системы, поражающих функцию 
ходьбы.

интерактивный реабилитаци-
онный комплекс для коррекции на-
рушений крупной и мелкой мото-
рики мышц верхних конечностей 
с биологической обратной связью 
(Бос). специально разработанные 
модули терапии и интерактивные 
игры мотивируют пациентов на 
выполнение задач, а также повы-
шают внимание пациента и про-
гресс терапии. Благодаря 12 раз-
личным тренировочным моделям 
он эффективно улучшает функции 
рук, увеличивает диапазон движе-
ний, ускоряет самовосстановле-
ние нервно-мышечной системы 

и улучшает мышечную реакцию 
верхних конечностей. аппарат мо-
жет записывать и контролировать 
данные точно, предлагая визуали-
зированную информацию обрат-
ной связи.

к услугам отдыхающих – бас-
сейн, соляная комната, кабинет 
физиотерапии, сенсорная комната, 
тренажерный зал, компьютерно-
игровые тренажеры для детей.

На берегу старицы оборудован 
пляж, причал с лодками для водных 
прогулок. рядом волейбольная и 
баскетбольная площадки. В перс-
пективе – оборудование площадки 
для адаптивных видов спорта, стро-
ительство крытого футбольного 
манежа. Будет и водолечебница.

В реабилитационном центре 
работают 192 сотрудника, из кото-

рых 70 – медицинские работники, 
психологи, логопеды, специалисты 
по реабилитации.

сОВеРШеНстВОВаНИе  
И РаЗВИтИе

– В многопрофильном социаль-
но-реабилитационном центре «со-
сновый бор» есть всё, что необхо-
димо для реабилитации, но всегда 
надо добавлять что-то новое. Толь-
ко тогда мы выйдем на тот уровень, 
который нам необходим, – сказал 
павел Малков.

по словам губернатора, в реа-
билитационном центре «сосно-
вый бор» возможна корректи-
ровка действующих и открытие 
новых профилей работы в зависи-
мости от задач, которые поставит 
перед нами жизнь.

ОБЩесТВенная ПаЛаТа рязанскОЙ ОБЛасТи

Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

ОбрАЗОВАНИе

К экзаменам 
готовы 
Министр образования региона  
ольга Щетинкина рассказала,  
как будет проходить государственная 
итоговая аттестация

т радиционно выпускные экзамены проводятся  
в три периода. Досрочный для одиннадцатиклас-

сников уже позади. Он прошёл в штатном режиме 
для шестидесяти шести выпускников по одиннадцати 
общеобразовательным предметам. 

Девятиклассники экзамены досрочно не сдавали. Основ-
ной период для них начнется с 24 мая, а для одиннадцати-
классников – с 26 мая. Все выпускники сдадут экзамены до 
1 июля. Дополнительные сроки проведения экзаменов уста-
новлены в сентябре.

По словам Ольги Щетинкиной, в этом году существенных 
изменений в действующие порядки проведения ГИА-9 и ГИА-
11 не будет. Только увеличена продолжительность экзамена 
по истории со 180 до 210 минут. А также вышел новый при-
каз Минпросвещения РФ и Рособрнадзора, позволяющий вы-
пускникам, прибывшим в период с 2021 по 2022 год из новых 
регионов страны, получить аттестат, не сдавая ЕГЭ или ОГЭ. 
В области сейчас таких школьников сорок три. Из них девять 
одиннадцатиклассников приняли решение сдавать ЕГЭ. 

Министр образования отметила, что в текущем году эк-
заменационные задания КИМ ОГЭ и ЕГЭ стали более прак-
тико-ориентированными. На сайте Федерального института 
педагогических измерений опубликованы демоверсии конт-
рольных измерительных материалов 2023 года. Кроме того, 
на портале Рособрнадзора размещены видеоконсультации по 
подготовке к сдаче ЕГЭ.

– Минимальные баллы для получения аттестата о среднем 
общем образовании остались без изменений (русский язык – 
24, математика профильная – 27). При этом стоит учитывать 
тот факт, что при поступлении в вуз установлены более вы-
сокие баллы, – напомнила Ольга Щетинкина. 

Единый государственный экзамен будет проходить в трид-
цати четырех пунктах проведения. Все они будут обеспечены 
онлайн-видеонаблюдением, средствами подавления сигна-
лов сотовой связи, металлодетекторами. На экзаменах будут 
присутствовать общественные наблюдатели, среди которых 
представители регионального отделения Российского союза 
молодежи, студенты РГУ им. С.А. Есенина. 

– В целом Рязанская область готова к проведению ГИА, – 
заверила Ольга Щетинкина.

Яна Арапова

В этом году ГИА будут сдавать 

10618 девятиклассников 

и 3985 выпускников одиннадцатых классов. 
Кроме того, на единый государственный экзамен 

зарегистрировались 331 выпускник прошлых 

лет и 224 обучающихся в учреждениях среднего 
профессионального образования.

КОмФОрТНАя СреДА

Навстречу потребителю
ко дню российского предприниМательства в областноМ центре открылась ярМарка

на площади Победы перед мКЦ заработала тради-
ционная тематическая ярмарка. На ней представ-

лена продукция преимущественно рязанского мало-
го бизнеса. У покупателей есть шанс познакомиться 
лично с производителями из рыбновского, рязанско-
го, Сапожковского, Шиловского районов и города ря-
зани. Они, в свою очередь, готовы продемонстриро-
вать свою продукцию и изделия. На ярмарке можно 
будет купить свежую молочную продукцию, свежеис-
печенный хлеб и пироги, ягоду из рязанских теплиц, 
мед, фасованный чай, пряники ручной работы, книги, 
сувенирную продукцию и даже крафтовую космети-
ку от известного рязанского парикмахера. ярмарка 
организована Агентством развития бизнеса. 

– Я недавно временно ос-
талась без помещения для 
торговли, но очень помогла 
эта ярмарка. Я просто подала 
заявку на участие, прошла по 
стандартным требованиям и 
сразу же получила торговое 
место в киоске-домике. Мы 
занимаемся выращивани-
ем декоративных растений, 
в том числе экзотических, и 
готовы удивить рязанцев и 
гостей города нашей продук-
цией, – рассказывает индиви-
дуальный предприниматель 
Елена Розвадовская. 

Часть предпринимателей 
уже не первый раз и не пер-
вый год участвуют в ярмарке, 
преимущества которой они 
оценили. Но на площади есть 
и новички. К примеру, Ирина 
Драгонер профессионально 
занимается авторским руко-
делием и даже не думала, что 
можно презентовать свою 
продукцию в центре города 
в одном из самых людных 
мест, просто сотрудничая с 
агентством. 

– Я шью сумки, салфетки 
и даже шкатулки из хлопко-
вого шнура. Это, в первую 

очередь, стимулирует в жиз-
ни, когда твое творчество 
востребовано. О ярмарке уз-
нала недавно, просто позво-
нила, и специалисты меня 
сориентировали, какие до-
кументы необходимо предо-
ставить, куда и в какой срок, 
чтобы оказаться здесь, – гово-
рит Ирина Драгонер. 

Среди старожилов ярмар-
ки заметна палатка с пирож-
ками домашней выпечки. 
Такой традиционный рос-
сийский стрит-фуд уверенно 
выигрывает конкуренцию у 
зарубежных франшиз. 

– Мы регулярно прини-
маем участие в тематичес-
ких ярмарках на пл. Победы. 
Наши пироги пользуются 
большим спросом у жителей, 
потому что всегда свежие. 
Нам очень удобно работать 
в таком формате. В ярмароч-
ных домиках созданы все ус-
ловия для продавцов и вы-
кладки продукции. Мы часто 
обращаемся в АНО «АРБ» за 
различными консультация-
ми по ведению деятельнос-
ти. Специалисты грамотно 
подсказывают и направляют 

г убернатор Павел малков провел 
очередное заседание региональ-

ного правительства, на котором в том 
числе заслушал отчеты руководителей 
министерств, глав администраций му-
ниципальных образований об испол-
нении поручений и работе по обраще-
ниям граждан из социальных сетей.

Министр образования Рязанской облас-
ти Ольга Щетинкина сообщила о готовности 
региона к проведению государственной ито-
говой аттестации. В этом году в ней примут 
участие более 10 тысяч выпускников 9 клас-
сов и около 4 тысяч выпускников 11 классов. 
Кроме того, в сдаче единого госэкзамена бу-
дут участвовать более 500 выпускников про-
шлых лет и учащихся ссузов. В подготовке и 
проведении экзаменов задействовано свы-
ше 15 ведомств. Павел Малков подчеркнул: 
«Учебный год завершается. Государственная 
итоговая аттестация – один из важных воп-
росов сейчас. Нужно качественно организо-
вать этот процесс, сделать всё в соответствии 
с установленными требованиями». Губерна-
тор поручил министерству образования де-
ржать на особом контроле эту работу.

По поручению губернатора в Спасском 
районе минстроем региона проведена рабо-
та по развитию газификации села Бельское 
(175 домов), где в конце 2021 года завер-
шилось строительство межпоселкового га-
зопровода. Собственники 80 домовладений 
изъявили желание подключиться к газовым 
сетям. АО «Газпром газораспределение Ря-
занская область» уже принято 28 заявок от 
граждан на участие в программе бесплатной 
догазификации. Работа продолжается.

Министр культуры региона Марина Ка-
уркина рассказала о ходе капитального ре-
монта 4 муниципальных музеев в г. Скопине, 
Михайловском, Ряжском и Сасовском райо-
нах. Рязанская область в этом году получила 
федеральные субсидии в рамках нацпроекта 
«Культура». По ее словам, подрядные орга-
низации полностью выполняют свои обя-
зательства, ремонт ведется в соответствии 
с графиками. Павел Малков отметил, что 
обязательно побывает на объектах в ходе 
рабочих поездок в районы. Ремонт музеев, 
освоение выделенных на это средств мин-
культуры совместно с минстроем области 
должны держать на особом контроле.

Павел Малков попросил ускорить ра-
боту по проведению дальнейшей модер-
низации уличного освещения в Рязани. По 

словам главы администрации города Еле-
ны Сорокиной, до конца года планируется 
заменить 4 тыс. светильников, в том числе 
у поликлиники 11 больницы. Конкурсный 
отбор на получение субсидий министерство 
ТЭК и ЖКХ региона проведет на следующей 
неделе. Также в рамках поручения губерна-
тора на Лыбедском бульваре восстановлены 
поврежденные опоры уличного освещения, 
лампы в светильниках заменены с учетом 
единой цветовой гаммы. Разработан про-
ект, согласно которому в течение 2 лет бу-
дет смонтирована новая система освещения 
бульвара, который является частью пеше-
ходного маршрута.

Губернатор дал поручение в течение 
следующей зимы разработать проект бла-
гоустройства территории у рязанского ЦСК 
как части пешеходного маршрута и про-
работать возможности поэтапной реконс-
трукции самого стадиона. Глава минспор-
та области Владислав Фролов сообщил, что 
подготовленную ранее проектную докумен-
тацию на объект необходимо актуализиро-
вать, требует решения и вопрос финансиро-
вания. Сейчас в ЦСК работает спортивная 
школа олимпийского резерва, в которой 
занимаются 700 детей по 10 видам спорта, 
проводятся областные массовые меропри-
ятия, спартакиады, первенства области, об-
ластные турниры по видам спорта.

Павел Малков отметил, что много жа-
лоб в соцсетях на состояние и содержание 
остановочных павильонов в Рязани. Глава 
администрации города Елена Сорокина со-
общила, что их благоустройство и ремонт 
осуществляется регулярно. В ближайшее 
время будет опубликован график таких ра-
бот. Кроме того, при ремонте автодорог в 
комплексе производится и замена остано-
вок. Губернатор предложил администрации 
совместно со специалистами строительной 
сферы, общественными активистами разра-
ботать единый вид городских остановок и 
после с привлечением бизнеса реализовать 
на практике этот проект.

Глава администрации Рязанского района 
Наталья Жунева сообщила об установке 8 до-
полнительных фонарей в селе Борисково. В 
Спасском районе начнется ремонт 700 мет-
ров водопроводных сетей на улице Полевой в 
с. Исады. Как отметил глава администрации 
муниципалитета Игорь Тишин, средства на 
реконструкцию водопровода есть, в течение 
ближайшего месяца проблема с перебоями с 
водой на этом участке будет решена.

ГАЗ ПрИХОДИТ В беЛЬСКОе. ЦСК жДеТ ОбНОВЛеНИя
состоялось оЧередное 
заседание регионального правительства

в сложных ситуациях, – рас-
сказывает индивидуальный 
предприниматель Татьяна 
Гуленкова. 

Кроме малого бизнеса, на 
ярмарке представлен и отно-
сительно крупный, но выдер-
живающий главное условие 
участия – производство и ре-
гистрация должны быть в ря-
занском регионе. 

– В этом году мы впервые 
участвуем в ярмарке. Для 
нас это хорошая возмож-
ность продемонстрировать 
рязанцам наш ассортимент. 
Был опыт участия в подоб-
ных ярмарках в прошлом 
году. Сегодня с радостью 
вернулись к такому форма-
ту торговли. С Агентством 
развития бизнеса планиру-
ем сотрудничать по учас-

тию в межрегиональных вы-
ставках, – говорит менеджер 
коммерческого отдела чае-
развесочной фабрики Инна 
Мирохина. 

Ярмарка не только поз-
воляет наладить сбыт, но и 
познакомить рязанцев и гос-
тей города с брендами, мно-
гие из которых незаслуженно 
забыты. 

ярмарка работает  
с 23 по 28 мая 2023 года. 
киоски-теремки открываются 
ежедневно в 10.00 и работа-
ют до 19.00. но впереди це-
лое лето и теплый период осе-
ни. за это время пройдет еще с 
десяток тематических ярмарок, 
посвященных разным событи-
ям готового цикла, в основном 
связанных с сельскохозяйствен-
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ирина васильева, 
индивидуальный 

предприниматель, 
представитель завода 

«скопинская керамика»  
в рязани: 

– Эта ярмарочная акция поз-
воляет расширить реализа-
цию продукции. для многих 
открытие, что завод «ско-
пинская керамика» до сих 
пор жив и выпускает изделия, 
аналогов которым нет нигде 
в мире. не первый раз прини-
маю участие и очень доволь-
на, что пригласили вновь. 

ОбщеСТВО

Сохраняя традиции
в рязани прошла российская  
детская Фольклорная ассаМблея 

на форум юных хранителей ста-
ринных песен, танцев, игр, на-

циональных обрядов и обычаев 
россии в областной центр съеха-
лись порядка 260 участников детс-
ко-юношеских фольклорных кол-
лективов и сольных исполнителей 
из двенадцати регионов страны: 
республики Крым, республики ма-
рий Эл, белгородской, Волгоградс-
кой, Воронежской, Пензенской, Са-
ратовской, Самарской, московской 
областей, а также из Севастополя и 
москвы 

Гостей встретили в Рязанском облас-
тном научно-методическом центре на-
родного творчества. 

– Рязанская земля не случайно вы-
брана площадкой для проведения ассам-
блеи. Она богата традициями, людьми, 
которые сумели сохранить нашу куль-
туру практически в каждом муниципа-
литете области, – отметила директор 
центра Елена Шаповская на церемонии 
открытия. 

Форум проходил три дня. Гостям по-
казали город, организовали для них тра-
диционную «вечёрку», различные мас-
тер-классы и творческие лаборатории. 
Двадцать детско-юношеских фольклор-
ных коллективов и восемь сольных ис-
полнителей приняли участие в конкур-
сных испытаниях. Их выступления оце-
нивало компетентное жюри.

Центральным событием форума стал 
гала-концерт в Рязанском драмтеатре, 
на котором финалисты конкурса испол-
нили свой репертуар. 

Их приветствовала министр культу-
ры области Марина Кауркина, отметив-
шая, что Рязань впервые принимает Рос-
сийскую детскую фольклорную ассамб-
лею. Для региона огромная честь и от-
ветственность быть соорганизаторами 
этого масштабного события.

– Мы благодарны за эту возможность 

министерству культуры РФ и Российско-
му дому народного творчества. Рязанс-
кая земля – одна из древнейших терри-
торий на современной карте России. Мы 
много делаем для того, чтобы развивать 
народное творчество и традиционную 
народную культуру: создаем этногра-
фические площадки, реализуем проект 
«Нарядная губерния», поддерживаем 
наши талантливые фольклорные кол-
лективы, проводим фестивали, смотры, 
конкурсы. Нам еще многое нужно сде-
лать вместе для того, чтобы сохранить 
уникальную культуру, традиции и под-
держать потребность нашей молодежи 
обращаться к исконным истокам, к ис-
тории, культурному наследию, – сказа-
ла она.

Завершился концерт церемонией 
награждения. Жюри приняло решение 
всем коллективам, вышедшим в финал, 
выдать равные дипломы лауреатов.

– В связи с тем что уровень конкур-
сантов высочайший, мы решили не при-
суждать первых, вторых и третьих мест. 
У нас все победители, все лауреаты, все 
самые лучшие, – пояснила председатель 
жюри, профессор кафедры народного пе-
ния Орловского государственного инсти-
тута культуры Светлана Чабан.

В отличие от коллективов, сольные 
исполнители боролись за призовые мес-
та. Так, диплома лауреата третьей сте-
пени удостоилась воспитанница Рязан-
ской школы искусств № 4 Маргарита 
Михайлова. Второе место на конкурсе 
поделили Мария Шохина из Пензы, вос-
питанники рязанской школы искусств 
№9 Артем и Илья Агаповы, учащая-
ся рязанской детской школы искусств  
№7 Елена Новикова и Давид Делижанов 
из Москвы.

Первое место в конкурсе заняли Ари-
на Зайцева из Тольятти и Алика Коссек 
из Севастополя.

Яна Арапова

на пороге взрослой Жизни 
В школах звучат последние звонки

конец весны традиционно знамену-
ется окончанием очередного учеб-

ного года. А для выпускников одиннад-
цатых классов и некоторых девятиклас-
сников это прощание с беззаботными 
школьными годами и первые шаги в 
новый, ответственный период жизни. 

Последний звонок прозвенел и для 68 
одиннадцатиклассников гимназии № 5. 

В торжественной линейке, посвященной 
этому событию, приняли участие губернатор 
Павел Малков, министр образования регио-
на Ольга Щетинкина и глава администрации 
города Елена Сорокина.

– Впереди у вас новый этап жизни. Ду-
маю, что родная гимназия хорошо вас под-
готовила к нему. Качество образования в пя-
той гимназии всегда было на высоте. Здесь 
работают сильные педагоги, трое их кото-
рых – заслуженные учителя России, – сказал 
Павел Малков выпускникам.

Он поблагодарил педагогический состав 
школы за преданность делу, ответственный 
подход и веру в учеников. А также подчерк-
нул, что выпускники пятой гимназии имеют 
важное преимущество, которое всегда будет 
востребовано во всех профессиональных сфе-
рах – отличное знание иностранных языков.

Гимназия обеспечивает качественную 
подготовку по гуманитарному, социаль-
но-экономическому и технологическому 
профилям. Спецификой образовательного 
процесса в учреждении является раннее и 
углубленное изучение двух иностранных 
языков. Английский гимназисты изучают с 
1 класса, немецкий – с 5 класса. Кроме того, 
с 5 по 11 класс учащиеся изучают историю, 
страноведение, экономику, литературу, тех-
нический перевод, географию на иностран-
ных языках.

Глава региона выразил надежду, что, 
получив профессию, выпускники останутся 
жить и работать в регионе.

– У нас сейчас создается много высоко-
технологичных рабочих мест. Мы ждём вас – 
молодых, талантливых, амбициозных, ини-
циативных. Ждём и готовим интересные за-
дачи. Область надо развивать. Здесь много 
интересных направлений для работы, – ска-
зал Павел Малков ребятам.

Выпускники по традиции станцевали 
вальс и, загадав желания, выпустили шари-
ки в небо.

***
В рязанской школе №47 прошел послед-

ний звонок для 134 девятиклассников, до-
пущенных к итоговой государственной ат-
тестации. 

Это одна из самых больших школ в Ряза-
ни: в каждой ее параллели по пять классов. 
Обучение разнопрофильное. В школе есть 
физико-математический класс, углублен-
ного изучения иностранного языка, эколо-
го-краеведческого направления, ученики 
которого объединились в детскую обще-
ственную экологическую организацию «Хо-
зяин Мещёры», а также военно-спортивный 
класс «Спасатели» с углубленным изучением 
физической культуры и ОБЖ.

Выпускников и их родителей приветство-
вала директор школы Ольга Донцова.

– Последний звонок в девятом классе – 
это очередной этап перед тем, как сделать 
следующий шаг. Некоторые из вас останут-
ся в школе, некоторые продолжат обучение 
в других образовательных учреждениях. Но 
сначала вам предстоит сдать экзамены. Уве-
рена, вы успешно с ними справитесь, – на-
путствовала она школьников.

Яна Арапова

ТОЧКА ЗреНИя

ным годом. на ярмарке будут 
не только предлагать товары, 
но и устраивать мастер-клас-
сы, соревнования, викторины, 
конкурсы, концерты народных 
коллективов. 

Михаил Скрипников 
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва экономичеСкого развития 
рязанСкой облаСти

Покупай рязанское
Фермеры региона представили свои продукты крупной российской торговой сети

Большой шаг
в рязанской области появится уникальное Фармацевтическое производство

Представитель «Магнита» представляет возможности торговой сети в ЦФО  
для рязанских производителей фермерской продукции
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  Малый бизнес

с троительство нового для России фар-
мацевтического предприятия «Окта-

фарма-фармимэкс» по производству суб-
станций и препаратов плазмы крови чело-
века началось на прошлой неделе в ско-
пинском районе Рязанской области.

ПеРвый каМень
В торжественной церемонии закладки перво-

го камня завода – крупнейшего в регионе инвес-
тиционного проекта – приняли участие зампред 
регионального правительства Валентин Завалев, 
генеральный директор компании «Октафарма-
фармимэкс» Эндрю Смит, глава администрации 
Скопинского района Александр Боков.

«Начало строительства станет большим ша-
гом для нас и для всех наших партнеров. Реали-
зация такого уникального проекта – это большая 
ответственность. Мы создаём единственное в 
своём роде предприятие в России, которое одно-
значно станет одним из лидеров в фармацевти-
ческой отрасли», – отметил Эндрю Дуглас Смит. 
По его словам, предприятие «однозначно станет 
одним из лидеров в фармацевтической отрасли 
как единственное в своем роде в России», а такой 
масштабный проект для региона – это не только 

создание около 400 рабочих мест, но и вклад в 
развитие Скопинского района, который включа-
ет в себя строительство дорог, школы, детского 
сада, модернизацию коммунальной инфраструк-
туры. Особую благодарность за поддержку он вы-
разил региональному правительству, админис-
трации района, а также Корпорации развития 
Рязанской области, специалисты которой помо-
гали компании в течение всего процесса реали-
зации проекта, начиная с выбора строительной 
площадки и заканчивая решением любых теку-
щих проблем.

Валентин Завалев поздравил собравшихся от 
лица губернатора Павла Малкова: «В Рязанской 
области появится новое производство, которое 
позволит укрепить потенциал отечественной 
фармацевтики. На заводе с новейшим оборудова-
нием и передовыми технологиями будут выпус-
каться уникальные лекарственные препараты, 
не имеющие аналогов в России. Эффективные 
и очень нужные для лечения пациентов. Сейчас 
порядка восьмидесяти процентов из них импор-
тные. Запуск этого предприятия позволит внести 
вклад в решение задач импортозамещения по 
приоритетным направлениям, которые опреде-
лил Президент РФ».

Глава Скопинского района Александр Боков 
сообщил, что строительство крупнейших соци-
альных объектов по федеральной программе 
«Комплексное развитие сельских территорий» 
уже началось. Недалеко от будущего предпри-
ятия будет построена школа, детский сад, объ-
екты инфраструктуры. «Эти учреждения будут 
работать в первую очередь для работников ком-
пании, которые здесь будут задействованы. Се-
годня районный бюджет получает значительный 
вклад от НДФЛ, что делает его одной из лучших 
территорий Рязанской области». 

Масштаб вПечатляет
На территории фармацевтического ком-

плекса площадью более 32 тысяч кв. метров 
будут расположены производственные поме-
щения, включающие зоны для фракциониро-
вания плазмы, зоны очистки и розлива, склад 
для хранения плазмы, сырья, материалов и 
готовой продукции, лабораторный комплекс, 
состоящий из аналитической, микробиологи-
ческой лабораторий и лаборатории входного 
контроля, административный комплекс, вспо-
могательные, инженерные и технические со-
оружения.

«Строительство нового фармацевтического 
производственного комплекса – один из круп-
нейших инвестиционных проектов, сопровож-
даемых Корпорацией развития Рязанской облас-
ти, – рассказывает гендиректор Корпорации раз-
вития области Вячеслав Несин. – Объём инвес-
тиций по нему составляет свыше 5 млрд рублей. 
И это был один из самых тернистых «клиентских 
путей», который инвестор и специалисты корпо-
рации преодолели с момента запуска проекта. В 
течение нескольких лет велось плотное взаимо-
действие с областным правительством и район-
ной администрацией. Этап застройки стал его 
логичным итогом».

Реализация инвестпроекта компании «Окта-
фарма-фармимэкс» началась в 2017 году с вы-
бора подходящей площадки для локализации 
производства на территории Скопинского райо-
на. Вторым этапом работы стало подписание в 
2018 году специального инвестиционного кон-
тракта (СПИК) между Минпромторгом России, 
правительством области, инвестором «Октафар-
ма-фармимэкс» и привлечёнными лицами – АО 
«Фармимэкс» и ООО «Скопинфарм». 

Соглашение дало возможность запустить мас-
штабный проект по локализации в России про-
мышленного производства полного цикла био-
фармацевтических препаратов, субстанций и 
препаратов плазмы крови человека, в том числе 
не имеющих аналогов, производимых на терри-
тории Российской Федерации, с использованием 
плазмы, собранной у российских доноров. Эти 
медикаменты являются особым классом лекарс-
твенных средств и используются в трёх терапев-
тических областях: гематология, иммунотерапия 
и интенсивная терапия. Зачастую эта группа пре-
паратов является единственно возможным вари-
антом поддержания жизни и здоровья пациен-
тов, имеющих нарушения свертываемости крови 
или другие тяжелые заболевания.

На протяжении 2019 года представители ин-
вестора занимались оформлением разрешитель-
ной документации. В 2020 году начались подго-
товительные земляные работы для последующего 
строительства. Сегодня компания выбрала ново-

го генерального подрядчика, а также проработа-
ла различные варианты обновлённых техноло-
гических схем. Это позволило ускорить работы 
по строительству административного и произ-
водственного корпусов. Предварительная дата 
ввода нового фармацевтического предприятия 
в эксплуатацию – начало 2026 года. Уже сегодня 
компания начала разрабатывать стратегию при-
влечения высококвалифицированных кадров для 
будущего предприятия, в том числе из рязанского 
медуниверситета. Эндрю Смит выразил надежду 
на плодотворное сотрудничество с вузом в вопро-
се подготовки профильных специалистов.

Право заложить первый камень нового завода было предоставлено  
зампреду регионального правительства валентину завалеву, генеральному директору  

компании «Октафарма-фармимэкс» Эндрю смиту и главе администрации скопинского района александру бокову

на территории фармацевтического комплекса площадью около 32 тысяч кв. метров 
будут расположены производственные помещения для 400 сотрудников

От ПеРвОгО лиЦа

александр боков, 
глава администрации скопинского района:

– всё начиналось здесь восемь лет назад с ма-
ленького предприятия, которое паковало гото-
вые лекарственные препараты. и сегодня мы ра-
дуемся, не представляя себе, что пришлось пере-
жить инвесторам. Это яркий пример того, что на-
ходится в приоритете, – экономика, нормальная 
жизнь, коммуникация людей, организаций, пред-
приятий, учреждений и стран. и на скопинской 
земле это ярко себя проявило. здесь иностран-
ные коллеги поверили нам, поверили себе, пове-
рили в собственные силы. я выражаю глубочай-
шую признательность команде Эндрю дугласа 
смита, правительству рязанской области и всем, 
кто помогал реализовать этот проект. 
создание такого предприятия в россии – это 
серьёзнейшая вещь. когда проект будет пол-
ностью реализован, он даст надежду тысячам 
людей. Это рывок, это действительно импорто-
замещение в важном национальном проекте 
«демография». и я знаю, какие усилия пришлось 
приложить и инвесторам, и правительству рос-
сийской Федерации и губернатору, и депутатам 
государственной думы, которые работали, что-
бы внести соответствующие изменения в действу-
ющее законодательство.

н а прошлой неделе состоялась заку-
почная сессия с участием сети «Маг-

нит», организованная минэкономразвития 
и агентством развития бизнеса Рязанской 
области. свою продукцию на ней предста-
вили более 30 местных производителей и 
поставщиков. на переговорах обсужда-
лись возможности продажи в «Магните» 
овощей, колбасных изделий, молочной 
продукции, хлебобулочных и кондитерс-
ких изделий, напитков. Ритейлеры и потен-
циальные поставщики обсудили условия 
сотрудничества и обменялись контактами. 

В Рязанской области производится широкий 
ассортимент вкусной, натуральной и качествен-
ной продукции: хлеб и хлебобулочные изделия, 
плодоовощная, молочная и мясная продукция, 
птицепродукты, замороженные полуфабрика-
ты, колбасные, кондитерские изделия, мёд и 
многое другое.

Для того чтобы рязанцы могли приобрести 
полюбившиеся товары в магазинах «шаговой 
доступности» с 2017 года реализуется проект 
«Родные продукты в каждый магазин», в рамках 
которого проводятся различные мероприятия 
по организации и укреплению взаимодействия 
между предприятиями торговых сетей и рязан-
скими товаропроизводителями.

Благодаря плодотворной совместной рабо-
те на полках магазинов представлена продук-
ция порядка 50 рязанских предприятий, кото-
рая пользуется устойчивым спросом у потре-
бителей.

Кроме того, рязанская продукция продаётся 
и в других регионах, в том числе за счёт поста-
вок товаров на распределительные центры фе-
деральных сетей.

Продолжая практику по популяризации и 
продвижению региональной продукции, сегод-
ня министерство организовало встречу для ря-
занских товаропроизводителей с представителя-
ми торговой сети «Магнит», одной из крупней-
ших розничных сетей на российском рынке.

В числе контрагентов компании «Магнит» 
уже 48 рязанских производителей и постав-
щиков различных товаров. За последний год 
заключены новые договоры с предприятиями, 

поставляющими мясную и молочную продук-
цию, рыбу, хлебобулочные изделия и другие 
товары.

«Уверена, что встреча станет началом взаи-
мовыгодного сотрудничества, поможет завязать 
полезные контакты и расширить ассортимент 
рязанской продукции, представленной в магази-
нах «Магнит», и не только в Рязанской области. 
Продолжаем помогать малым и средним пред-
принимателям региона налаживать сотрудни-
чество с крупными торговыми сетями», – про-
комментировала итоги встречи зампред регио-
нального правительства Юлия Швакова. 

Закупочные сессии – часть системной рабо-
ты экономического блока по поддержке малого 
и среднего бизнеса. В этом году в такой встрече 
уже принимали участие представители «Ленты», 
«Метро», «Глобуса», «Леруа Мерлен» и других 
крупных торговых сетей. 

«Безусловно, мы заботимся не только об эф-
фективности бизнеса, но и об обычных поку-
пателях – рязанцы должны иметь возможность 
покупать качественные продукты и товары, не 
переплачивая за них», – отмечает Юлия Швако-
ва. По итогам сессии планируется заключение 
договоров на поставки в сетевые магазины ка-
чественных продуктов из региона.
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Промышленность региона Продолжает 
демонстрировать Позитивную динамику

П о данным Росстата, индекс промпроизводства за этот пе-
риод вырос на 8% и составил 108%, что выше среднего по 

ЦФО (104,7%) и по стране (99,1%). При этом в обрабатывающих 
производствах индекс –109,3% (ЦФО – 105,6%, РФ – 101,1%).

Данные по отдельным отраслям показывают, что рост обеспечили, 
прежде всего, производство электронных и оптических изделий (128,7%), 
металлургия (122,9%), производство одежды (111,5%), а также резиновых 
и пластмассовых изделий (108,2%), кожи и изделий из кожи (108,0%), 
готовых металлических изделий (105,8%).

«Цифры говорят о том, что в сегодняшних сложных условиях меры 
поддержки экономики работают эффективно и региональный бизнес ус-
пешно адаптируется к изменениям, используя все имеющиеся возможнос-
ти», – говорит зампред регионального правительства Юлия Швакова.

Один из эффективных инструментов поддержки – льготные займы 
Государственного фонда развития промышленности Рязанской области, 
субсидии промышленным предприятиям на возмещение части затрат на 
новое оборудование, инвестиционные налоговые вычеты для участников 
нацпроекта «Производительность труда», а также налоговые льготы для 
резидентов индустриальных парков и территорий опережающего эко-
номического развития. 

рязанская делегация Приняла участие  
в международном форуме в казани

ю лия Швакова открыла коллективный стенд региона на 
XIV Международном экономическом форуме «Россия – 

Исламский мир: KazanForum», где представлена продукция 
компаний разных отраслей экономики. В состав рязанской де-
легации вошли министр экономического развития Андрей Вор-
фоломеев, директор Агентства развития бизнеса Александр 
Уланов, представители бизнес-сообщества.

«Россия – Исламский мир: KazanForum» – главная площадка эконо-
мического взаимодействия России и мусульманских государств. На по-
лях форума обсуждаются вопросы международной кооперации в новых 
геополитических условиях, достижения технологического суверенитета, 
создания и развития инновационной технологической инфраструктуры, 
сохранения климатической устойчивости, взаимодействия в образова-
тельной и культурной сферах. Для участников организованы панельные 
дискуссии, мастер-классы и деловые игры.

Юлия Швакова отметила, что сегодня открывается множество воз-
можностей для активизации двусторонних торгово-экономических свя-
зей и сотрудничества с дружественно настроенными к нам странами. 
«Исламские страны – традиционное направление экспорта для нашего 
региона, которое в сложившейся геополитической ситуации приобрета-
ет ещё более важное значение. В прошлом году Рязанская область вела 
внешнюю торговлю с 29 из 57 стран Организации Исламского Сотруд-
ничества. Общий объем товарооборота со странами-партнерами из ОИС 
составил 199,3 млн долларов, это 8,5% от товарооборота региона», – под-
черкнула она.

Из Рязанской области в Казань приехали представители пяти регио-
нальных компаний: «Спорт Комплект», «Вестар», «Виенто», «Химпласт-
сервис» и ИП Кочетков Д.А. Они презентовали материалы для производс-
тва мебели, системы вентиляции, косметику, бытовую химию, батутное 
оборудование и другую продукцию.

новый корПус техноПарка на каширина 
Планируется сдать осенью этого года

П лощадка, которая станет продолжением действующего 
РИНТЦ Корпорации развития Рязанской области, будет ис-

пользована под размещение малого и среднего бизнеса в сфе-
ре информационных технологий и радиоэлектроники.

Сейчас РИНТЦ на Каширина вмещает 14 предприятий, специализиру-
ющихся на проектировании и инжиниринге, производстве электроники, 
научно-исследовательской деятельности, программном обеспечении, ин-
тернет-услугах, сопровождении цифровых решений и продуктов.

«В обновленном корпусе на площади 2800 кв. м разместятся новые ре-
зиденты. Для них создадут все необходимые условия, будет действовать 
льготная арендная ставка, благодаря чему у предпринимателей появится 
больше возможности инвестировать в развитие собственных проектов и 
производственной базы», – поделился планами зампред регионального 
правительства Артем Никитин. 

Резидентов, которые локализуют проект на новых площадках РИНТЦ, 
выберут на основе конкурсного отбора. Критерии отбора Корпорация 
развития обнародует в ближайшее время.

Требования времени
в области создаются новые образовательно-Производственные кластеры 

КАдРы для ИНВесТОРОВ

р язанская область в 2022 году 
получила федеральную подде-

ржку в рамках проекта «Професси-
оналитет». Задача проекта – пере-
строить систему среднего професси-
онального образования, перейти от 
регионального управления коллед-
жами к отраслевому. В регионе на 
базе колледжа электроники уже 
создан первый образовательно-
производственный кластер «Маши-
ностроение», ведётся работа над 
созданием кластера «Радиоэлект-
роника» на базе Рязанского поли-
технического колледжа. 

ПОТРебНОсТь РАсТёТ
Образовательно-производственный 

кластер «Машиностроение» активно 
готовит кадры для передовых предпри-
ятий промышленности области. В Кор-
порации развития региона состоялась 
встреча руководства компании «Сталь-
СтройТехнологии» и Рязанского кол-
леджа электроники по созданию нового 
учебного класса для специалистов в ходе 
межведомственного проекта «Кадры для 
инвесторов».

«Сегодня большинство промышлен-
ных предприятий продолжают испыты-
вать нехватку рабочего персонала нуж-
ного уровня квалификации», – говорит 
генеральный директор Корпорации 
развития Вячеслав Несин. По его дан-
ным, чаще всего компаниям требуются 
сотрудники рабочих специальностей: 
фрезеровщики, сварщики, слесари, опе-
раторы станков с ЧПУ и ряд других. Для 
реализации стратегии по закрытию кад-
ровой потребности рязанских инвест-
компаний Корпорация развития выпол-
няет функцию по координации работы 
с профильными ведомствами в рамках 
проекта «Кадры для инвесторов».

По словам директора «СтальСтрой-
Технологии» Павла Захарова, благодаря 
содействию корпорации уже достигнуты 
многие договорённости с региональны-
ми колледжами и техникумами: на учеб-
ную практику к ним на производство в 
марте-апреле пришли уже более 30 уча-
щихся, а в мае 20 студентов вышли на 
производственную практику с гаранти-
рованным последующим трудоустройс-
твом. «Несмотря на эту работу, предпри-
ятие продолжает ощущать кадровый го-

лод. На настоящий момент требуется 40 
сварщиков, а после запуска нового про-
изводственного цеха на территории ин-
дустриального (промышленного) парка 
«Рязанский» эта потребность логично 
возрастет», – поделился проблемой Па-
вел Захаров.

Директор предприятия заявил, что со 
своей стороны компания готова макси-
мально содействовать профильным учеб-
ным заведениям в подготовке специалис-
тов по нужным специальностям. «Для 
студентов Рязанского колледжа элект-
роники планируем создать на своей тер-
ритории дополнительный профильный 
учебный класс, где наши мастера будут 
готовить потенциальных сотрудников. 
Для перспективных студентов готовы 
сформировать удобный график работы и 
полный соцпакет, вплоть до предоставле-
ния жилья», – сказал Павел Захаров.

По итогам встречи стороны догово-
рились более точечно обсудить учебную 
программу нового класса и другие ме-
ханизмы совместной работы, провести 
выездную встречу на производственных 
площадках предприятия.

дВИжеНИе ВПеРед
Положительный опыт образователь-

но-производственного кластера «Маши-
ностроение» доказал эффективность 
проекта «Профессионалитет», поэтому 
в Рязанской области в самое ближайшее 
время планируют ввести новый инвес-
тиционный налоговый вычет по налогу 
на прибыль для предприятий, безвоз-
мездно передавших имущество образо-
вательным организациям, которые реа-
лизуют программы среднего професси-
онального образования. Соответствую-
щий законопроект обсудили на заседа-
нии правительства региона 16 мая.

Как сообщил министр экономическо-
го развития Рязанской области Андрей 
Ворфоломеев, законопроект был разра-
ботан по результатам рассмотрения об-
ращения президента Российского союза 
промышленников и предпринимателей. 
Предельный размер расходов для выче-
та составит 90%, минимальная налого-
вая ставка для зачисления в областной 
бюджет – 10%. Принятие законопроек-
та направлено на оказание поддержки 
образовательным организациям, кото-
рые осуществляет подготовку кадров для 

НОВОсТИ

Выбор  
приоритетов
расширяем Программы Поддержки эксПорта

ЭКсПОРТ

з аместитель председателя об-
ластного правительства Юлия 

Швакова провела заседание Эк-
спортного совета Рязанской об-
ласти. Обсуждали региональную 
программу развития экспорта, 
особенности таможенного де-
кларирования для экспортёров 
в современных условиях и план 
международных мероприятий на 
2023 год.

На заседании совета также подни-
мались актуальные для бизнеса пробле-
мы в сфере внешнеэкономической де-
ятельности: сложности с прохождени-
ем процедур таможенного оформления, 
присутствие на рынке значительных 
объёмов контрафактной продукции, 
ограничения по участию в зарубеж-
ных выставках для начинающих экс-

портеров и другие. В проработку были 
взяты предложения предпринимателей 
по расширению поддержки экспорта, а 
также по созданию рабочей группы по 
вопросам импорта в составе Экспорт-
ного совета.

Министр экономического разви-
тия Андрей Ворфоломеев рассказал о 
планах по развитию экспортного по-
тенциала Рязанской области в рамках 
Региональной программы развития 
экспорта. Он отметил, что Рязанская 
область является экспортно-ориенти-
рованным регионом и активным участ-
ником внешнеэкономической деятель-
ности. Правительство области уделяет 
особое внимание развитию современ-
ной инновационной и инвестиционной 
инфраструктуры. Ежегодно регион за-
нимает лидирующие позиции в стране 
по темпам внедрения инструментов 

Регионального экспортного стандарта 
2.0. Сформирована эффективная эко-
система поддержки экспорта.

Ключевая цель программы – обес-
печить рост объёма несырьевого экс-
порта к 2030 году на 70% по сравне-
нию с 2020 годом. При этом планиру-
ется увеличить количество экспортёров 
из числа МСП в два раза. В региональ-
ном портфеле – три отраслевых проек-
та по наращиванию экспорта в сфере 
промышленности, АПК и фармацевти-
ки. Основной стержень региональной 
программы – комплексная поддержка 
экспортёров.

Суть этой работы сводится к при-
оритизации региональных льгот и пре-
ференций в пользу экспортёров, в том 
числе к применению инструментов под-
держки бизнеса для участников нацпро-
екта «Производительность труда», а так-
же резидентов промышленных парков 
и участников кластеров. Преимущест-
во в том, что, попадая в контур подде-
ржки по линии одной из инфраструктур, 
предприятие оказывается максимально 
охваченным мерами поддержки и по 
другим направлениям. Таким образом, 
и регион, и экспортёр получают макси-
мальный эффект за счёт приобретенной 
конкурентоспособности.

«В условиях санкционных ограни-
чений мы скорректировали географи-
ческие приоритеты – ориентируемся на 
поставки в дружественные страны. Так-
же определили ключевые направления 
и отрасли для продвижения продукции 
на зарубежные рынки, на основе реаль-
ных возможностей пересмотрели услу-
ги Рязанского центра экспорта, в том 
числе повысили эффективность бизнес-
миссий, участия предприятий в между-
народных выставках. Делаем ставку на 
рост промышленного экспорта через 
развитие инвестиционной инфраструк-
туры, наращивание производства му-
комольной и кулинарной продукции, 
фармпрепаратов», – подвела итоги за-
седания Юлия Швакова. 

Среди приоритетных проектов се-
годня – запуск производств резиден-
тов индустриального парка «Рязанс-
кий», частного промышленного парка 
со специализацией на выпуске товаров 
для школы и офиса, товаров для детей, 
увеличение мощностей мельничного 
комплекса компании «Русские мельни-
цы», выпуск уникальных лекарствен-
ных препаратов на предприятии «Ско-
пинфарм», увеличение вдвое мощнос-
ти биофармацевтического комплекса 
«Форт».

НАЗВАНы лУчШИе  
ЭКсПОРТёРы РегИОНА ПО 
ИТОгАМ 2022 гОдА 

стали известны результаты 
заседания комиссии по оп-
ределению победителей ре-
гионального этапа конкурса 
«Экспортёр года Рязанской 
области – 2022», в состав ко-
торой вошли представите-
ли Агентства развития бизне-
са, Торгово-промышленной 
палаты Рязанской области, а 
также победитель прошлого 
года в номинации «Трейдер 
года» компания «ЭРА».

эксперты рассмотрели заявки, по-
данные на конкурс компаниями-эк-
спортёрами. оценивались объёмы 
поставок, количество отгрузок, гео-
графия внешнеторговой деятельнос-
ти, номенклатура товаров и услуг. 
кроме того, учитывалась активность 
участия конкурсантов в международ-
ных выставках и бизнес-миссиях.

ПОбедИТеляМИ сТАлИ: 

«экспортёр года в сфере  
промышленности» среди смсП –  
ооо «втц «тяжпрессмаш»; 

«экспортёр года в сфере агропро-
мышленного комплекса»  
среди смсП –  
ооо «источник-логистинг»; 

«экспортёр года в сфере услуг» 
среди смсП – ооо «квантрон 
групп»; 

«экспортёр года в сфере высоких 
технологий» среди смсП –  
ооо «спорт комплект»;

«трейдер года» среди смсП – 
ооо «русвата»; 

«Прорыв года» среди смсП – 
ооо «алвест».

«экспортёр года рязанской об-
ласти» – региональный этап феде-
рального конкурса, организуемого 
для выявления, поддержки и поощ-
рения организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей, добивших-
ся выдающихся успехов в развитии 
экспорта, а также для распростра-
нения опыта эффективного управ-
ления экспортными проектами и 
продвижения лучших практик в 
сфере международной торговли.

экономики региона, и на привлечение 
предприятий к участию в программе 
«Профессионалитет».

Министр уточнил, что на налоговый 
вычет могут рассчитывать предприятия, 
которые передали средним профессио-
нальным образовательным учреждени-
ям денежные средства, земельные учас-
тки, здания и сооружения, оборудова-
ние, программное обеспечение и базы 
данных, транспортные средства, кроме 
дорогостоящих легковых автомобилей. 
Законопроект решено направить для 
рассмотрения в облдуму.

Принятие нового нового инвести-
ционого вычета должно положительно 
повлиять на создание в регионе и дру-
гих образовательно-производственных 
кластеров. Одним из них в ближайшее 
время должен стать образовательный 
кластер «Радиоэлектроника» на базе Ря-
занского политехнического колледжа. 

Его создание в начале мая обсудили 
представители министерства экономи-
ческого развития региона, минобра-
зования области, рязанского отделе-
ния «Опоры России» и 13 предприятий 
радиоэлектронной промышленности. 
Объединение образовательных орга-
низаций и предприятий позволит осу-
ществлять подготовку высококвалифи-
цированных кадров под запросы рабо-
тодателей и повысить уровень трудоус-
тройства выпускников до 85%.

Контактное лицо  
по вопросу участия в проекте 
«Профессионалитет» – Кузина  
елена Александровна, начальник  
управления промышленной поли-
тики и инновационного развития  
министерства экономического  
развития Рязанской области, 
тел. (4912) 70-71-06.

Образовательно-производственный кластер «Машиностроение»
 в Рязанском колледже электроники позволяет готовить специалистов 

под запросы областных предприятий

Над выпуском работал Александр джафаров 
Тексты и фото автора
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Павел Малков,  
губернатор рязанской  

области:

– Общественная палата охва-
тывает множество сфер де-
ятельности – работа с экспер-
тным сообществом, помощь 
новым российским террито-
риям, поддержка местных 
объединений, ТОСов, помо-
гает выполнять поставленные 
Президентом РФ задачи. Вы 
искренне и по-настоящему 
любите Рязанскую область, 
реализуете важные государс-
твенные инициативы и про-
екты активных граждан. Осо-
бенно хочу отметить вашу ра-

боту по поддержке участни-
ков СВО и членов их семей. 
Вы отправили на передовую 
не одну партию гуманитар-
ных грузов, эта забота ребя-
там необходима. Она придаёт 
им дополнительные силы. У 
вас много проектов по вос-
питанию детей и молодёжи, 
сохранению исторической 
памяти, русского языка. ОП 
РО прочно вошла в структуру 
гражданского общества, за-
нимает в нём важное место. 
Уверен, что взаимодействие 
ОП РО и правительства облас-
ти будет только укрепляться. 
Очень рассчитываю на вашу 
поддержку.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ
РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ
24.05.2023/№37 (6141)

а.М. еврилов. Рязанские пейзажи согревают  
души бойцов на передовой

актуально Приоритеты

Праздник
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В Рязанской области за 
шесть лет финансиро-

вание проектов местных 
инициатив выросло в 32 
раза – с 10 млн рублей 
в 2017 году до 327 млн 
рублей в 2023 г. Замет-
но повысилась грантовая 
и проектная активность 
общественных организа-
ций. Стала более мно-
гоканальной обратная 
связь между гражданами 
и органами власти. Уве-
личилось в несколько раз 
количество волонтёров, а 
некоммерческие органи-
зации освоили новые на-
правления деятельности, 
став надёжным подспо-
рьем в реализации госу-
дарственной социальной 
политики. 

Это лишь некоторые черты 
портрета гражданского обще-
ства, сложившегося в регионе, 
о котором шла речь на пленар-
ном заседании Общественной 
палаты области, завершившей 
свою работу в прежнем соста-
ве. В настоящее время идёт 
формирование нового пред-
ставительного органа обще-
ственных сил, организаций и 
объединений региона.

Региональная Обществен-
ная палата утвердила проект 
ежегодного доклада «О состо-
янии гражданского общества 
в Рязанской области за 2022 
год». Участие в пленарном за-
седании принял губернатор 
Павел Малков. Об основных 
направлениях работы ОП РО 

в минувшем году рассказала 
её председатель Наталья Гри-
шина. Она отметила, что все 
вызовы времени послужили 
укреплению гражданского 
единства. Высокую оценку 
Общественной палаты полу-
чила выстроенная в регионе 
система контроля за обраще-
ниями граждан, и это дает 
уверенность в том, что ини-
циативы активистов, волон-
тёров, НКО будут услышаны 
и поддержаны.

С обзором положений до-
клада о состоянии гражданско-
го общества выступила замес-
титель председателя ОП РО, 
член ОП РФ Ольга Воронова:

«Доклад «О состоянии 
гражданского общества в Ря-
занской области» – уже че-
тырнадцатый по счёту. По 
сути – это большая граждан-
ская летопись, которая име-
ет общественно-политичес-
кое и научное значение. На 
материале докладов пишутся 
даже кандидатские диссер-
тации. Сегодня в области на-
считывается 80 тысяч членов 
волонтёрских организаций, 
175 ТОСов. Такая вовлечён-
ность граждан в обществен-
ную жизнь делает наш регион 
одним из лидеров в Российс-
кой Федерации по развитию 
гражданского общества, его 
важнейших институтов. В до-
кладе тщательно проанали-
зирована работа власти с об-
ращениями граждан, работа 
наших омбудсменов, област-
ной избирательной комиссии 
с точки зрения взаимодейс-

с вой вклад в мораль-
ную поддержку бой-

цов Сво вносят тысячи 
рязанцев. один из них – 
ветеран военной служ-
бы, участник ликвидации 
аварии на Чернобыль-
ской аЭС, волонтёр сереб-
ряного возраста анатолий 
Михайлович еврилов.

– Мои земляки пишут сол-
датам письма, дети рисуют 
открытки с пожеланиями о 
скорейшем возвращении до-
мой, а я решил посвятить своё 
фототворчество нашим от-
важным военнослужащим, – 
рассказал Анатолий Михай-
лович. – Снимаю пейзажи, 
церкви, памятные места об-
ласти, печатаю снимки разме-
ром 10х15 см и прошу наши 
благотворительные фонды 
вкладывать их в гуманитар-
ные посылки, отправляющи-

еся в места ведения боевых 
действий. 

Любовь к фотографии у 
Анатолия Еврилова – от отца, 
фронтового разведчика, про-
шедшего Сталинград, а потом 
служившего офицером-поли-
тработником. Брат окончил 
операторский факультет ВГИ-
КА. Снимал нашего земляка 
Александра Фатюшина в филь-
ме «Лекарство против стра-
ха». Анатолию вместе с Фа-
тюшиным довелось ходить в 
одну театральную студию при 
Дворце профсоюзов в Рязани. 
Он только присматривался к 
актерской профессии, а Фатю-
шин уже школьником играл на 
сцене заглавные роли в спек-
таклях знаменитого режиссе-
ра Франка Белопольского. 

Анатолий Еврилов пошел 
по военной стезе, закончил Ря-
занское училище связи и Воен-
ную академию, служил в Гер-

мании, Грузии, на Украине. В 
1987 году участвовал в ликви-
дации последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС, был 
главным радиологом фрон-
товой ремонтно-восстанови-
тельной бригады. Проехал в 
общей сложности 6 тысяч км 
по зараженной территории.

Коллеги, ветераны и герои 
его снимков наградили Ана-
толия Михайловича почет-
ным титулом «Добровольный 
фотолетописец» обществен-
ной жизни Рязани и области.

– Возможно, рязанским 
участникам спецоперации 
будет приятно узнать свои 
родные места, где они росли, 
учились и где их ждут с побе-
дой родные, – продолжает ве-
теран труда и Вооруженных 
сил. – Фото сделаны в поезд-
ках по городам и сёлам нашей 
области. Это Михайлов, Каси-
мов, Пронск, Ряжск, Кадом, 

Спаск-Клепики, Ермишь, по-
селок Солотча, городище Ста-
рая Рязань, Константиново, 
Пощупово, Ижеславль, Кузь-
минское, Плахино, Стафур-
лово, Ижевское, Ясенок, Уст-
рань и другие. Напечатал уже 
сотни снимков. Часть из них 
передал бойцам через Фонд 
«Форпост», действующий при 
библиотеке имени Горького. 
Об этом фонде я узнал из га-
зет, он регулярно собирает 
гуманитарную помощь и пе-
редаёт представителям 137-
го десантного полка. Другие 
снимки помогли отправить 
Фонд «Хранитель» (спасибо 
за содействие и помощь в пе-
чати фотографий председа-
телю фонда Антону Сумину), 
Фонд «За наших» и Фонд во-
лонтеров «Горынычи». Хочу 
выразить слова восхищения 
нашим воинам за их мужест-
во и профессионализм!

язык и традиционные 
ценности
24 мая отмечается День памяти святых равно-
апостольных кирилла и Мефодия, создателей 
славянской азбуки. с 1991 года в россии этот праздник 
получил статус официального. у государства, общества 
к нему всегда трепетное отношение, ведь слово, язык – 
это то, что объединяет людей. о характере народа, его 
будущем, можно судить по тому, какие слова считаются у 
него главными, какие ценности они транслируют. об этом 
нужно вспоминать не только в День славянской письмен-
ности и культуры и не только в среде профессиональных 
филологов и лингвистов. уважение и любовь к русскому 
языку должны быть частью повседневной жизни. но в этот 
раз разговор пойдет глубокий, с привлечением специалис-
тов. 24 мая областная библиотека имени горького прово-
дит XI ежегодные чтения «Памятники книжной культуры». 
В списке выступающих – представители научных центров, 
рязанской епархии, ученые, педагоги, исследователи книж-
ной культуры. среди обсуждаемых тем – сохранение и 
изучение мирового культурного наследия, национальных 
ценностей, расширение сотрудничества между учрежде-
ниями культуры, образования и науки. 

считается, что в мире русским языком владеют око-
ло 300 миллионов человек. если учесть численность на-
селения земли – более 8 миллиардов, то цифра выгля-
дит не слишком значительной. однако по степени рас-
пространённости русский язык является пятым языком в 
мире. По числу носителей его опережают английский, 
китайский, испанский и арабский. тревожит и другое: со-
кращение числа людей, считающих русский язык родным, 
на территории бывшего советского союза. а когда-то 
можно было говорить о 350 миллионах во всем мире. не 
случайно защита и сохранение русского языка и русских 
ценностей становится важнейшей задачей общественных 
и государственных институтов. большое внимание этому 
уделяет и общественная палата области.

радостный  
день единения
любимый народный праздник День Победы про-
шел в этом году особенно душевно, несмотря на 
ограничения, связанные с повышенными мерами 
безопасности. Волонтёры, некоммерческие организа-
ции подготовили множество площадок с интерактивными 
программами об истории Великой отечественной войны. 
рязанцы читали фронтовые письма, общались по аппара-
там военной связи, держали в руках находки поисковых 
экспедиций по местам сражений и оружие, которым поль-
зуются современные защитники отечества, наблюдали 
за реконструкцией одного из сражений под берлином. 
Эпизоды битвы разыграли члены регионального отделе-
ния «Поискового движения россии», возглавляемого чле-
ном оП ро николаем стрелковым. на многих площадках 
праздника побывал губернатор Павел Малков и принял 
участие в мастер-классе по плетению маскировочных се-
тей. его проводил благотворительный фонд «Zа наших», 
оказывающий помощь бойцам сВо. 

на большой сцене в кремлёвском парке подвели итоги 
региональной общественной патриотической акции «Что 
такое «война», я потомкам своим расскажу». акция – дань 
памяти воинам, победившим нацизм во Второй мировой 
войне, и поддержка наших военнослужащих – всех тех, 
кто выполняет воинский и гражданский долг по защите 
мирного населения лнр, Днр, Херсонской и запорожской 
областей. награды юным победителям конкурса в номи-
нациях «изобразительное искусство», «Поэзия и проза» 
вручила председатель оП ро, директор областной биб-
лиотеки имени горького наталья гришина. библиотека 
подготовила выставку изданных томов «солдаты Побе-
ды» и «книга Памяти». 

Вечером на площади Победы после торжественного 
прохождения колонн рязанских десантников, участвовав-
ших в параде Победы на красной площади, патриотичес-
кие песни исполнил сводный хор отцов рязанской области. 
Эта акция проводится не первый год и становится одним 
из ярких заключительных аккордов празднования Дня По-
беды в рязани наряду с салютом.

Реабилитационный конный центр «Солнышко» го-
товит программу по реабилитации участников Сво 

методом верховой езды и общения с животными

Инициатива приветствуется
рязанская область Вошла В Число лиДероВ гражДанской актиВности В стране 

Привет из родных мест
рязанский ФотолетоПисеЦ ПосВятил сВоё тВорЧестВо бойЦаМ сВо
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твия с общественными орга-
низациями. Отдельная глава 
посвящена новым практикам 
гражданского участия. Пожа-
луй, самым показательным 
примером стала деятельность 
народного движения «Всё для 
фронта, всё для победы!».

Мы ежегодно изучаем ра-
боту Общественных советов 
муниципальных образова-
ний, выделяем группу ли-
деров, даём рекомендации. 
Муниципальные образова-
ния могут сравнивать опыт и 
брать на вооружение лучшие 
практики.

Благодаря активной рабо-
те гражданских институтов 
Рязанская область признаёт-
ся на уровне федеральной 
власти одним из самых соци-
ально стабильных регионов 
России с точки зрения межна-
циональных и межконфессио-
нальных отношений», – отме-
тила Ольга Ефимовна.

Расширяются, становятся 
более разветвленными и со-
вершенными каналы обрат-
ной связи между обществом и 
властью. Кто-то пожаловался 
в соцсетях на неухоженность 
городской или сельской тер-
ритории, на коммунальные 

трудности в отдельном доме, 
равнодушие управляющей 
компании к бедам жителей, 
отсутствие медикаментов в 
аптеке, парковку на газоне… 
Ответы профильных ведомств 
приходят быстро, иногда в 
течение нескольких часов и 
даже минут. Особенно это за-
метно во время проведения 
прямых линий с первыми ли-
цами области и города, ког-
да граждане оставляют свои 
комментарии в сетях.

Важную роль в укрепле-
нии диалога власти и обще-
ства играли открытые голосо-
вания, связанные с благоуст-
ройством городских и сель-
ских территорий, отмечается 
в докладе. 

Тема поддержки местных 
инициатив, благоустройства 
общественных пространств 
постоянно находилась в цен-
тре внимания регионального 
правительства и губернатора. 
Примером такого вниматель-
ного отношения к запросам 
граждан стало инициирован-
ное П.В. Малковым открытое 
голосование населения на 
платформе обратной связи по 
определению типа освещения 
улиц в областном центре.

С конца ноября 2022 года на территории  
Рязанской области начала действовать  
Инициативная группа «комитета семей  
воинов отечества». в состав актива вошли  
вдовы Героев России людмила Ягидарова,  
ольга Сухарева, анна Иванова, матери  
и жёны участников Сво. Цель деятельности  
организации – поддержка членов семей  
и лиц, участвующих в специальной военной 
операции, организация и координация  
сборов гуманитарной помощи для  
мобилизованных граждан и добровольцев

Активные форматы рабо-
ты реализовывала в своей де-
ятельности и Общественная 
палата Рязанской области. 
В их числе – региональные 
гражданские форумы, пос-
вящённые патриотической 
тематике и поддержке СВО, 
выездные семинары для Об-
щественных советов муници-
пальных образований.

«Общественная пала-
та Рязанской области, за-
вершая работу очередного 

трёхлетнего созыва, счита-
ет главной своей целью и в 
дальнейшем оставаться эф-
фективной площадкой диа-
лога власти и общества, ук-
репляя в условиях новых гло-
бальных вызовов и угроз, в 
условиях продолжающейся 
специальной военной опе-
рации нерушимое единство 
и духовную крепость наше-
го Отечества», – отметила 
председатель ОП РО Наталья 
Гришина.

НатальЯ ГРИшИНа,  
ПреДсеДатель общестВенной 

Палаты рязанской области, 

Директор областной  

библиотеки иМени горького:

– 2022 год стал для Рязанс-
кой области, как и для всей 
России, годом испытания на 
прочность гражданского об-
щества, единства власти и 
народа, тыла и фронта в ус-
ловиях начавшейся 24 фев-
раля специальной военной 
операции. Всему региональ-
ному сообществу пришлось 
столкнуться с новыми, бес-
прецедентными вызовами, 
и оно выдержало это испы-
тание.

Вместе с руководством ре-
гиона, органами местного са-
моуправления, региональны-
ми отделениями политичес-
ких партий общественность 
поддержала решение Прези-
дента России Владимира Вла-
димировича Путина о начале 

специальной военной опера-
ции по демилитаризации и де-
нацификации Украины, по за-
щите народа от агрессивных 
действий киевского режима, 
превратившего эту страну в 
полигон и таран для ослабле-
ния, уничтожения и расчлене-
ния России. 

Рязанцы активно вклю-
чились в движение «Всё для 
победы!». Стали создаваться 
общероссийские благотво-
рительные фонды, активные 
граждане начали эту работу в 
районах. В Рязанской облас-
ти появились новые неком-
мерческие организации, ос-
новная деятельность которых 
направлена по помощь СВО. 
В их числе – благотворитель-
ный фонд «Форпост», создан-
ный при ОП РО и библиотеке 
имени Горького. В течение 
2022 года фондом было соб-
рано более 13 млн рублей. 
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На эти средства приоб-
ретены продукты питания, 
специальное техническое 
оборудование, медицинский 
инвентарь, одежда для воен-
нослужащих. 

Граждане региона при-
няли активное участие в сбо-
ре пожертвований. На эти 
средства приобретались ком-
плекты снаряжения, вещей 
первой необходимости для 
бойцов. Сформирован опе-
ративный молодёжный штаб 
«Мы вместе». Наши усилия 
были направлены и на подде-
ржку семей мобилизованных. 
Это первостепенная задача. 
Создан единый центр помо-
щи мобилизованным на базе 
Штаба общественной подде-
ржки «Единой России». К сбо-
ру помощи присоединились 
многочисленные обществен-
ные организации. Десятки 
машин из разных районов об-
ласти отправлялись в Луганск, 
Донецк, Херсон, Мариуполь. 
Они доставляли в воинские 
подразделения медикаменты, 
продукты, предметы личной 
гигиены и другие гуманитар-
ные грузы. Активную помощь 
населению Мариуполя ока-
зывали рязанские строители, 
медики, педагоги, волонтё-
ры. Это работа продолжается 
и сегодня. 

Поддержка СВО приоб-
рела стабильный и постоян-
ный характер. Я хотела бы 
от имени Общественной па-
латы поблагодарить всех не-
равнодушных граждан, ру-
ководителей общественных 
организаций, волонтёрских 
центров, нашу молодёжь, ру-
ководителей муниципальных 
образований за активную 
гражданскую позицию. 

Вызовом для всего обще-
ства стали лесные пожары 
2022 года. Это было серьёз-
ное испытание, к сожалению, 
повторившееся после 2010 
года. Мы видели беспреце-
дентную помощь со стороны 
федерального центра и ак-
тивную вовлечённость в лик-
видацию чрезвычайной ситу-
ации руководителя нашего 
региона Павла Викторовича 
Малкова, правительства об-
ласти. Сплочённые, грамот-
ные действия оперативного 
штаба, пожарных и добро-
вольцев позволили локали-

зовать зону горения и не до-
пустить повторения тяжёлых 
последствий 2010 года. Хотя 
полностью избежать последс-
твий не удалось, но они оста-
ются в зоне постоянного вни-
мания со стороны руководи-
телей области.

Общественность показала 
себя с самой лучшей стороны. 
Экологические объединения, 
неравнодушные граждане по-
могали местным жителям и 
работникам МЧС, боролись 
с огнём в жёстких условиях. 
Эта работа позволила пове-
рить людям в свои силы и го-
товность власти отстаивать 
интересы населения. Не слу-
чайно прошедшие выборы 
губернатора показали высо-
кий уровень его поддержки 
со стороны жителей реги-
она, продемонстрировали 
единство власти и общества, 
и итоги голосования говорят 
об этом убедительно. 

Обеспечение открытос-
ти избирательной кампании 
стало ещё одним важным 
направлением деятельности 
Общественной палаты. Более 
2000 общественных наблю-
дателей было подготовлено в 
ходе семинаров, прошедших 
в Рязани и области. Выборы 
прошли под их полным конт-
ролем, их организация полу-
чила высокую оценку со сто-
роны Центральной избира-
тельной комиссии. Надо от-
метить, что большой вклад в 
проведение выборов и подго-
товку общественного наблю-
дения внесли члены ОП РО 
Любовь Ларина, Ирина Си-
зова, Ольга Воронова, Юрий 
Фукс, члены клуба полито-
логов Александр Селиванов 
и Юрий Мостяев. Работа ОП 
РО по обеспечению прозрач-
ного голосования носит пос-
тоянный характер, и я хотела 

бы искренне поблагодарить 
наших коллег за ту работу, 
которая была проведена ими 
в минувшем году.

Ольга Воронова,  
заместитель председателя 

Общественной палаты Рязан-
ской области, член Обще-

ственной палаты РФ, профес-
сор РГУ имени С.А. Есенина:

– Прежде всего, 
хочу отметить, 
что с самого 
начала специ-
альной воен-
ной операции 
были развеяны 
два мифа. Первый 
миф – о том, что гражданс-
кого общества в России нет, 
а есть декоративная мишура. 
Второй миф – что в результа-
те проведения СВО, требу-
ющей немалых финансовых 
ресурсов, государство ока-
жется не в состоянии подде-
рживать, как раньше, неком-
мерческий сектор, и в резуль-
тате он будет отброшен на 
периферию государственной 
заботы, а то и вовсе рассып-
лется в прах. Мы получили 
прямо противоположный ре-
зультат. Укрепление взаимо-
действия власти и общества, 
единство фронта и тыла, ар-
мии и народа позволило на-
чать отсчёт совершенно но-
вого этапа в развитии взаи-
модействия и эффективно-
го диалога органов власти и 
гражданских институтов. 

В регионе появились но-
вые некоммерческие органи-
зации, деятельность которых 
направлена на поддержку 
специальной военной опе-
рации, наших военнослужа-
щих, гражданского населе-
ния новых территорий. 

Кардинально повыси-
лась грантовая и проект-

ная активность некоммер-
ческих организаций. Если 
в 2021 году было подано 
42 заявки на гранты Пре-
зидента РФ, то в 2022 году 
их количество увеличилось 
вдвое – до 95.

Увеличился и объём фи-
нансовых средств, привлечён-
ных самими НКО в социаль-
ную сферу, – с 19 млн рублей 
в 2020 году до 38 млн рублей в 

2022-м. Это говорит от том, 
что сами некоммерческие 
организации являются 
существенным подспо-
рьем государственным 
органам власти в реализа-

ции социальной политики, 
а отнюдь не нахлебниками 

и иждивенцами, пользующи-
мися средствами региональ-
ного бюджета. Это встречное 
движение – тоже характерная 
примета 2022 года. 

У нас проводится активное 
голосование по выдвижению 
тех или иных территорий для 
дальнейшего благоустройс-
тва, в том числе по освещению 
улиц города Рязани. Здесь так-
же очень показательна дина-
мика цифр. Если в 2017 году 
региональный бюджет выде-
лял только 10 млн рублей на 
реализацию проектов местных 
инициатив, то в 2022 году в 27 
с лишним раз больше, а имен-
но 277,5 млн рублей. На 2023 
год запланировано выделить 
327 млн рублей, то есть уже в 
32 раза больше, чем шесть лет 
назад. Это говорит и о том, что 
само население оценило со-
циальный эффект сотрудни-
чества с органами властями 
и местного самоуправления. 
И власти поняли, насколько 

важен именно этот механизм 
благоустройства, улучшения 
качества жизни, комфортной 
среды наших граждан. 

Мы отмечаем существен-
ный рост поддержки терри-
ториального общественного 
самоуправления. В области 
действует 175 комитетов тер-
риториального общественно-
го самоуправления, это один 
из самых высоких показа-
телей в стране. В 2022 году 
было издано постановление 
Павла Викторовича Малкова 
о ежегодных грантах губер-
натора для реализации про-
ектов местного значения. В 
2022 году на эти цели было 
выделено более 2 млн рублей, 
гранты получили 36 органов 
ТОС. В 2023 году сумма будет 
увеличена в полтора раза – до 
трех миллионов рублей.

Мы хотели бы отметить 
такие районы, как Рязанский, 
Михайловский, Рыбновский, 
Скопинский, где работа ор-
ганов территориального об-
щественного самоуправления 
ведётся на высоком уровне. 

Волонтёрское движение 
в регионе демонстрирует 
стремительный качествен-
ный рост и впечатляет своей 
эффективностью. Помнит-
ся, во время пандемии мы 
радовались цифре 25 тысяч 
волонтёров. Сегодня их уже 
80 тысяч. Наряду с молоды-
ми активно проявляют себя 
в разных сферах волонтёры 
серебряного возраста.

Все эти цифры свидетель-
ствуют о том, что единство 
власти и общества в нашем 
регионе существенно укре-
пилось даже в условиях тех 
испытаний, с которыми мы 
столкнулись в прошлом году. 
Этот конструктивный диалог 
приобрёл новое качество, но-
вые краски и, конечно же, 
придал мощный импульс раз-
вития всему обществу.

Наталья Барышова,  
председатель комиссии  

ОП РО по поддержке доб-
ровольческой, благотвори-

тельной деятельности и НКО, 
директор АНО поддержки 

инклюзии «Ресурсный центр 
«Навигатор будущего»:

– У нас сложилась 
хорошая практика 
проведения дис-
куссионных клу-
бов, и мы хоте-
ли бы попросить 
губернатора Павла 
Викторовича Малкова 
продолжить проведение об-
щественных обсуждений на 
злободневные темы в рамках 
клуба «Коловрат» или друго-
го дискуссионного объеди-
нения. Представителям НКО 
очень нужны такие формы 
общения, где появляется 
возможность встретиться 
за круглым столом с первы-

ми лицами и высказать свои 
предложения, пожелания, 
позиции. Это поможет раз-
вивать интеграцию, привле-
кать ещё большее количество 
граждан в НКО и волонтёр-
ские сообщества. Важно, на 
мой взгляд, более эффектив-
но использовать маркетинго-
вое пространство региона для 
привлечения новых активис-
тов в наши ряды. На уличных 
баннерах, к примеру, можно 
представить информацию о 
благотворительных фондах, 
которые оказывают подде-
ржку специальной военной 
операции, социально неза-
щищенным гражданам. 

Очень важно, что в этом 
году во второй раз предо-
ставляются субсидии неком-
мерческим организациям 
за счёт средств областного 
бюджета. И условия для их 
привлечения стали намно-
го мягче, что расширит круг 
соискателей финансовой по-
мощи. Порадовало, что мож-
но воспользоваться не только 
электронными, но и бумаж-
ными способами подачи за-
явок. Это особенно актуально 
для организаций, ещё только 
осваивающих электронные 
сервисы. Будем очень при-
знательны Павлу Викторови-
чу Малкову, если в этом году 
будет введен конкурс грантов 
губернатора для НКО.

Любовь Ларина,  
член ОП РО, директор  

юридического института РГУ 
имени С.А. Есенина, исполни-
тельный директор – руководи-

тель аппарата РРО «Ассоци-
ация юристов России»:

– В 2022 году в 
Рязанской об-
ласти прошла 
м а с ш т а б н а я 
и з б и р а т е л ь -
ная кампания. 
Рязанцы выбира-
ли губернатора, 30 
глав муниципальных обра-
зований, 400 депутатов. Об-
щественная палата осущест-
вляла контроль за чистотой, 
прозрачностью и легитим-
ностью выборов. И эта рабо-
та началась задолго до дня 

голосования. Была про-
ведена огромная рабо-

та по подготовке об-
щественных наблю-
дателей. Более 2100 
из них подготовила 

Общественная пала-
та. Они действовали на 

каждом из 999 избиратель-
ных участков. И это в допол-
нение к видеофиксации и ви-
деонаблюдению. За три дня 
голосования было отработа-
но более 3500 информацион-
ных сообщений с участков от 
наблюдателей и граждан. Не 
обошлось без информацион-
ных вбросов, но они все про-
верялись. Вывод был сделан 
однозначный: каких-либо 
нарушений избирательно-
го законодательства, кото-
рые могли бы повлиять на 
исход выборов, установле-
но не было. Сегодня можно 

констатировать: в Рязанской 
области силами Обществен-
ной палаты создана реально 
действующая система обще-
ственного наблюдения, га-
рантирующая достоверность 
волеизъявления граждан.

Владимир Кутенцын, 
председатель комиссии  

ОП РО по вопросам эконо-
мики, предпринимательства  

и инноваций:

– С учетом того, 
что значительная 
часть граждан-
ского общества 
региона занята в 
реальном секторе 
экономики, его ка-
чество, состояние, тем-
пы развития в значительной 
степени влияют на форми-
рование позитивных произ-
водственных отношений, а 
они влияют и на бытовые.

2022 год для предприни-
мательского сообщества ре-

гиона не был простым, 
особенно давила неиз-
вестность, откуда и что 
может «прилететь». Но 
год закончился, и боль-

шинство компаний, со-
гласно опросу, оценивают 

свою работу как достаточно 
успешную.

Причинами подобной 
стрессоустойчивости стали 
эффективные механизмы 
поддержки бизнеса как на 
федеральном, так и на реги-
ональном уровнях. Изо всех 
институтов поддержки в ре-
гионе хочу выделить наибо-
лее популярный – это Фонд 
развития промышленности. 
В прошедшем году по раз-
личным его программам 
были удовлетворены заявки 
40 предприятий на общую 
сумму свыше 370 млн руб., 
что позволило привлечь 6,5 
млрд рублей льготных бан-
ковских кредиторов, а не-
которым компаниям – пере-
жить наиболее острые пери-
оды. Особо позитивную роль 
сыграл мораторий на прове-
дение контрольно-надзорных 
мероприятий и автомати-
ческое продление разреши-
тельных документов. Сейчас 
добавилась промышленная 
ипотека. 

Несколько цифр, харак-
теризующие итоги года в 
целом.

Индекс промышленного 
роста – почти 110%. Подрос-
ла начисленная заработная 
плата. Спокоен рынок труда. 
Хорошие показатели по при-
были у строителей и в сель-
ском хозяйстве. 

Результаты экономичес-
кой деятельности позволили 
предприятиям сохранить, а 
в отдельных случаях и увели-
чить социальную поддержку.

Те же опросы показывают, 
что социальные программы 

для сотрудников дейс-
твуют в 80% компаний. 
В них входят: допол-
нительные выплаты 
средств – 66,7%, опла-

та путевок и санатор-
но-курортного лечения, 

детский отдых – 58,7%, доб-
ровольное медицинское стра-
хование – 54%, обеспечение 
питанием 52,4% и другие.

Кризис 2022 года не смог 
серьёзно затормозить разви-
тие инвестиционной деятель-
ности. Это направление для 
нашей области по-прежнему 
приоритетное. Запуск «Аэро-
космической долины» должен 
стать мощным локомотивом в 
привлечении компаний к раз-
работке и освоению высоко-
технологичных проектов. Тер-
ритории опережающего разви-
тия, индустриальные парки – 
это всё в копилку дальнейшего 
экономического роста. 

Безусловно, не все так ра-
дужно. На очередном засе-
дании правления Рязанской 
ассоциации экономического 
сотрудничества предприятий 
их руководители назвали ряд 
проблем, сдерживающих раз-
витие бизнеса. Среди них – 
рост цен производителей и та-
рифов естественных монопо-
лий; падение внутреннего и 
внешнего спроса; трудности с 
привлечением финансов; не-
хватка квалифицированных 
кадров; по-прежнему высокая 
фискальная нагрузка, в том 
числе неналоговая. У Россий-
ской Федерации слабые пози-
ции за рубежом в банковской 
сфере, наряду с параллельным 
импортом в разы увеличива-
ется контрафакт.

Наша комиссия совмест-
но с бизнес-объединениями 
вырабатывает и предлагает 
правительственным структу-
рам меры по их разрешению 
совместно с представителя-
ми власти.

ЗеЛёНый стаНдарт дЛя КачестВа жиЗНи

Омолаживающая обрезка в рязани зачастую  
приводит к гибели зелёных насаждений

Выпуск подготовил Димитрий Соколов 

Более чем в два раза увеличилось число  
полученных президентских грантов. сами НКО  
в два раза увеличили объём средств,  
привлечённых на реализацию социально  
значимых проектов в регионе

По итогам специального конкурса на предо-
ставление грантов Президента рФ на развитие 
гражданского общества в 2022 г. победителями 
признаны пять проектов некоммерческих орга-
низаций, представленных от рязанской области. 
решение о проведении внеочередного конкур-
са было принято Президентом рФ В.В. Путиным  
в связи с ростом числа проектов, отвечающих 
увеличению запроса на помощь пострадавшим 
на донбассе и беженцам. Лучшими от рязан-
ской области признаны проекты: «точка опо-
ры» аНО «Центр социальной помощи ʺ«доброе 
дело»; «Помоги ближнему своему» аНО  
«Кризисный центр поддержки женщин «ангел»; 
«родственный уход» аНО «Забота и милосер-
дие»; «Правовая опора» регионального отделе-
ния «ассоциации юристов россии»; «твой путь» 
Центра развития добровольчества г. рязани

социальная столовая «Пять хлебов» в скопине ока-
зывает благотворительную помощь нуждающимся

Волонтёрские организации направляют своих  
представителей на самые ответственные участки 

общественной работы
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Закрасить зло
В олонтёры Центра профилактики 

асоциальных явлений среди моло-
дежи рязани «мой выбор» провели в 
рязани очередную акцию «чистые сте-
ны». В московском районе на улице 
Костычева они закрасили 30 надписей, 
несущих в себе информацию о рекла-
ме наркотических средств. Как сооб-

щает администрация рязани, вместе 
с волонтёрами Центра «мой выбор» в 
акции приняли участие сотрудник УНК 
УмВд россии по рязанской области и 
специалист областного клинического 
наркологического диспансера.

Фото администрации Рязани

Экология

П роблему удобства го-
родской среды и ка-

чества жизни выбрали для 
обсуждения участники на-
родной лекции-диспута 
«Здоровый город», про-
шедшей в Центральной го-
родской библиотеке имени 
с.а. есенина. Она состоя-
лась в рамках Общерос-
сийских дней защиты от 
экологической опасности.

Дискуссию провела пред-
седатель регионального от-

деления Российского эколо-
гического общества, член Об-
щественной палаты области, 
доцент Рязанского медунивер-
ситета Виолетта Чёрная.

В первую очередь экспер-
тов волнует состояние атмос-
ферного воздуха и водных объ-
ектов, качество мероприятий 
по уходу за зелеными насажде-
ниями. Рязанцы задавали лек-
тору вопросы об озеленении и 
делились своими наблюдени-
ями. Отмечалось, что большое 
количество саженцев поступа-

ет в Рязань из других регионов, 
хотя все потребности зеленого 
хозяйства мог бы закрыть мес-
тный питомник аборигенных 
растений. Но больше всего 
волнует экологов и обществен-
ность ситуация с обрезкой де-
ревьев. Так называемое топпи-
рование – когда срезается весь 
ствол под видом омолаживаю-
щей обрезки – пагубно влияет 
на деревья. От этой практики 
нужно решительно отказывать-
ся, убеждена Виолетта Чёрная, 
использовать её только перед 
полным удалением деревьев. 
Другая важная проблема – уход 
за газонами и создание новых. 
По мнению экспертов Российс-
кого экологического общества, 
требования и рекомендации 
к озеленению должны регули-
роваться нормами «Зеленого 
стандарта», необходимость в 
котором назрела давно. Сейчас 
проектный офис этой Обще-
российской организации занят 
разработкой научно-методи-
ческого пособия «Требования 
и методические рекомендации 
по озеленению муниципальных 
образований России».

иНФОрмаЦиОННая ПОддержКа  
В шагОВОй дОстУПНОсти

В районах области от-
крываются ресурс-

ные центры по поддержке 
НКО.

В Рязанской области увели-
чивается число некоммерчес-
ких организаций, сообщила 
министр территориальной по-
литики Жанна Фомина, высту-
пая на семинаре по развитию 
гражданского общества в муни-
ципальных образованиях реги-
она. Встреча состоялась в Доме 
общественных организаций.

На семинар были пригла-
шены сотрудники админист-
раций муниципальных обра-
зований региона. В пяти му-
ниципалитетах в 2022 году 
открылись ресурсные центры 
по поддержке НКО. В этом году 
запланировано открытие еще 
пяти: в Кораблинском, Про-
нском, Ряжском, Михайловс-
ком, Клепиковском районах 
области. В будущем сеть таких 
центров должна охватить все 
муниципальные образования 
региона.

– Члены НКО, как правило, 
граждане серебряного возрас-
та. Им сложно ездить в Рязань. 
Ресурсные центры позволяют 
оказывать информационную 
поддержку в шаговой доступ-
ности, – пояснила Жанна Фо-
мина. – Наша цель – увеличить 
количество получаемых реги-
оном президентских грантов. 
Мы движемся в этом направ-
лении, но не так активно, как 
хотелось бы. В прошлом году 
на конкурс от нашего региона 
было направлено 78 проектов. 
Из них выиграли только 22. А 
хочется, чтобы таких проек-
тов было как можно больше. 
Для этого необходимо основа-
тельнее подходить к подготов-
ке проектов.

На семинаре выступили 
профильные специалисты, 
руководители ресурсных цен-
тров по поддержке НКО и не-
коммерческих организаций 
региона. Они рассказали о ню-
ансах регистрации НКО.

Яна Арапова

новости нко
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Николай Шахматов, 
продавец-консультант:

– Стаж важен, но и размер денежного 
вознаграждения за труд тоже имеет зна-
чение. В любом случае, к своей будущей 
пенсии надо подходить сознательно. 

Елена Пошехонова, 
логопед:

– Полагаю, что да. Лучше интересовать-
ся тем, какая будет пенсия, вести собс-
твенные подсчеты, сообразно стажу. 

Денис Привалов, 
юрист:

– Стимул существует, но главное – это 
нормально оформленный трудовой до-
говор, который бы предполагал про-
зрачные отчисления государству. В про-
тивном случае даже при большом стаже 
пенсию начислят минимальную. 

Глас народа / Является ли трудовой стаж стимулом для будущего пенсионера?

«ГорЯчий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

Жанна Пронькина, 
студентка:

– Очевидно, что чем больше стаж, тем 
выше пенсия, но надо следить за ее на-
числением, консультироваться со спе-
циалистами. 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

За труд – по закону
КОму, КОгдА И КАК НАчИСЛяютСя ПеНСИИ И КудА мОжНО ОбрАщАтЬСя

К ак известно, в регио-
не проживает более 

360 тысяч пенсионеров, 
выплаты которым осу-
ществляет Отделение Со-
циального фонда по Ря-
занской области.

Выход на пенсию отсро-
чен, но его всё равно ждут. 
Кто из рязанцев сможет вый-
ти на заслуженный отдых 
в этом году? Как меняется 
размер пенсии и можно ли 
повлиять на её увеличение? 
Обо всем этом рассказывает 
заместитель управляющего 
ОСФР по Рязанской области 
ИРИНА ШИТОвА.

– Расскажите, пожалуйста, 
кому и какая пенсия поло-
жена?

И.Ш. – В России существует 
три основных вида пенсии: 
страховая, по государствен-
ному пенсионному обеспече-
нию, накопительная.

Страховая пенсия выпла-
чивается из бюджета Соци-
ального фонда России всем 
гражданам, кто достиг пен-
сионного возраста и зарабо-
тал свои пенсионные права 
в рамках обязательного пен-
сионного страхования. Чем 
длительнее стаж и выше за-
работная плата, тем больше 
коэффициентов можно зара-
ботать, и тем больше будет 
размер пенсии.

Пенсия по государствен-
ному обеспечению – это еже-
месячная государственная 
денежная выплата, компен-
сирующая утраченный зара-
боток определённым кате-
гориям граждан. Специаль-
ные выплаты от государс-
тва получают федеральные 
госслужащие, космонавты и 
лётчики-испытатели, граж-
дане, пострадавшие на воен-
ной службе, в техногенных 
и радиационных катастро-
фах – или их семьи. Участни-
ки Великой Отечественной 
войны. А ещё те, кто является 
нетрудоспособным и остает-
ся без средств к существова-
нию. Например, не накопил 
на страховую пенсию. Такой 
род выплат называется соци-
альной пенсией.

В состав пенсии по госу-
дарственному пенсионному 
обеспечению входят и полу-
чатели социальной пенсии – 
это граждане, которым для 
выхода не пенсию не хвати-
ло определённого количества 
трудового стажа или пенси-
онных коэффициентов. 

Накопительная пенсия – 
это ежемесячная денежная 
выплата, сформированная за 
счёт страховых взносов рабо-
тодателей и дохода от их ин-
вестирования.

Накопительная пенсия 
может формироваться у граж-
дан 1967 года рождения и мо-
ложе в случае, если до конца 
2015 был сделан выбор в её 
пользу.

В нашем регионе самая 
большая категория – полу-
чатели страховой пенсии 
по старости. Это пенсионе-
ры, вышедшие на пенсию в 
рамках общеустановленного 
пенсионного возраста и при 
наличии требуемого трудово-
го стажа и количества пенси-
онных коэффициентов.

– Сколько же человек в реги-
оне получают страховую пен-
сию по старости?

И.Ш. – В настоящее время 
в Рязанской области более 
300 тысяч получателей стра-
ховой пенсии по старости. В 
это число входят и работаю-
щие и неработающие пенси-
онеры.

– Существуют ли какие-то 
требования к тем, кто выхо-
дит на пенсию и верно ли, что 
на пенсию по старости в 23 
году никто не выйдет?

И.Ш. – С 2019 года в России 
начался постепенный пере-
ход к новой пенсионной сис-
теме, который продлится до 
2028 года. 

До 2022 года включитель-
но предоставлялась специ-
альная льгота: пенсии назна-
чались на полгода раньше но-
вого пенсионного возраста. 
То есть: в 2019 и 2020 годах 
на пенсию вышли женщины 
1964 года рождения (в 55,5 
года) и мужчины 1959 года 
рождения (в 60,5 года); в 
2021-м и 2022-м – женщи-
ны 1965 года (в 56,5 года) и 
мужчины 1960 года (в 61,5 
года).

После 2022-го пенсион-
ный возраст растёт уже не на 
полгода, а на один год. Поэ-
тому в переходном периоде 
возникают промежутки, ког-
да никто из рязанцев не выхо-
дит на пенсию по старости.

Женщины,  родивши-
еся во втором полугодии 
1965 года, и мужчины, ро-
дившиеся во втором полуго-
дии 1960 года, уже вышли на 
пенсию в 2022 году. Пенсион-
ный возраст для них наступил 
в 56,5 и 61,5 года. В 2024-м 
на пенсию по возрасту смо-
гут выйти женщины в 58 лет 
и мужчины в 63 года (1966 и 
1961 год рождения соответс-
твенно).

– А если человек никогда не 
работал, он может рассчиты-
вать на пенсию по старости?

И.Ш. – Да, как мы говорили 
ранее, такие граждане могут 
оформить социальную пен-
сию. Для получения социаль-
ной пенсии по старости тру-
довой стаж не важен. Даже 
если вы никогда не работали, 
работали неофициально или 
вам не хватает стажа для на-
значения пенсии, вы имеете 
право на социальную. Она 
назначается на 5 лет позже 
общеустановленного пенси-
онного возраста. Размер со-
циальной пенсии не может 
быть ниже установленного 
прожиточного минимума 
пенсионера в регионе про-
живания.

– Есть ли все-таки катего-
рии рязанцев, которые смо-
гут выйти на пенсию в этом 
году?

И.Ш. – Да, есть. Это, напри-
мер, граждане, которые име-
ют трудовой стаж 42 года для 
мужчин и 37 лет для женщин. 
Таким рязанцам пенсия на-
значается на 2 года раньше 
общеустановленного пенси-
онного возраста.

Также досрочную пенсию 
в 2023 году могут оформить 
многодетные мамы, воспи-
тавшие трёх и более детей. 
Такое право наступает, когда 
маме пятерых и более детей 
исполняется 50 лет. Страхо-
вой стаж должен быть не ме-
нее 15 лет. Аналогичные пра-

В разгар рабочего майского утра на Приокс-
ком путепроводе выясняли отношения во-

дители. Прямо на полосе, между своими ма-
шинами, они махали руками друг на друга, не 
обращая внимания на остальной движущийся 
вокруг них поток транспорта. То ли легковуш-
ка решила прямо перед фургоном в левый ряд 
перестроиться, чтобы успеть на светофоре по-
вернуть с моста налево в сторону Московско-
го шоссе, то ли ещё из-за какого маневра, но 
конфликт вышел нешуточный. Не знаю, вполне 
ли осознавали его участники, что разборка со-
здаёт помехи всем остальным участникам дви-
жения и грозит образованием затора, но нам 
из маршрутки (полоса была левая крайняя) это 
было понятно хорошо.

Одно, когда пешеходы между собой чего-нибудь не 
поделят, под горячую руку им может случайный про-
хожий подвернуться, а когда на оживлённой дороге 
водители выясняют, кто прав, а кто виноват, то пла-
чевные последствия могут быть в разы крупнее. Как 
для людей, так и для машин. Понять эмоции того, кто 
считает себя пострадавшим, можно. Но повод ли это 
руками махать? Агрессивный нарушитель ПДД вовсе 
не заслуживает оправдания. Только есть ли практичес-
кая польза от разборок на дорогах? Пробки и серьёз-
ные дорожные аварии – самые очевидные последствия 
таких конфликтов.

Между тем, по данным опросов ряда страховых ком-
паний и каршерингов, более 60 процентов водителей 
хоть раз сталкивались с агрессивным коллегой за ру-
лем. При этом 65 процентов опрошенных таковыми 
себя не считают. И психологи, и опытные водители 
знают и советуют: не вступать в пререкания с агрес-
сивными водителями – лучший способ поведения в по-
добной ситуации. А главное, он позволяет в большинс-
тве случаев сохранить здоровье, машину и добраться 
в конечную точку своего маршрута.

У агрессивного вождения разные причины. Многоча-
совое стояние в пробках и накопившаяся усталость. 
Внутренние комплексы и желание самоутвердиться 
за счет других. Банальное хамство. Хулиганство под 
видом плохой шутки. Но какими бы ни были при-
чины агрессии водителей – адекватный ответ один: 
спокойствие и самообладание. И полезно помнить не 
случайно придуманное правило трех «Д»: «Дай дорогу 
дураку». Уйти от столкновения, уступить дорогу, при-
тормозить и пропустить – с агрессивными водителя-
ми это работает лучше всего. Многие из них к такому 
поведению не готовы, они рассчитывают на перепал-
ку и обострение. И не дать себя втянуть в такое состо-
яние – здорово. Если «агрессоры» и почувствуют себя 
победителями, так это их чувства. А у остальных есть 
право испытывать свои. 

И если в ситуации с водителями авто более или ме-
нее понятно, как себя уберечь от столкновений, то в 
ситуациях с электросамокатами остается немало воп-
росов. В Рязани активно работает их уличный прокат. 
И случай, когда на тебя по тротуару несётся самокат 
с  подростком за рулем, – совсем не редкость в облас-
тном центре. В такой ситуации пешеход мало что мо-
жет сделать для обеспечения своей безопасности. Сама 
успевала пару раз резко отскакивать в сторону, чтобы 
не попасть под колёса. И уж совсем чудом мне удалось 
избежать столкновения в момент, когда электроса-
мокат с пассажирами выныривал то справа, то слева 
буквально из-за плеча, объезжая меня сзади. Везение – 
вещь хорошая, но должны быть у пешеходов и другие 
варианты уцелеть.

В начале мая сенатор Совфеда Андрей Клишас пред-
ложил запретить передвигаться по городским улицам 
на электросамокатах. Причина – большое количество 
ДТП с их участием. Сенатор предлагает оставить их 
только в парках, на специально выделенных дорож-
ках и частных посёлках, где жители согласились на 
их использование. 

Между тем 37 процентов россиян считают, что серви-
сы аренды электросамокатов следует запретить. Дан-
ные этого опроса приводит RT со ссылкой на сервис 
SuperJob. Основные нарекания – отсутствие культу-
ры вождения, несоблюдение скоростного режима и 
опасность для пешеходов и водителей. Вот и полу-
чается: сначала на электросамокате «с ветерком», а 
позднее за рулём автомобиля так же агрессивно, по 
привычке.

Прогресс, как известно, не остановить. Времена, ког-
да можно было на городской улице попасть, как Ос-
тап Бендер, под лошадь, прошли безвозвратно. Но и в 
страхе жить – невозможно. 

Выход где-то рядом?

ПОДРАлИСь И РАзъЕхАлИСь?

людмила 
ТРУхИНА 

зАВедующАя 
СОЦИАЛЬНО-
эКОНОмИчеСКИм 
ОтдеЛОм

вила действуют для женщин 
с четырьмя детьми. Они мо-
гут уйти на пенсию в 56 лет. 
Женщины с тремя детьми 
могут выйти на пенсию в 57 
лет. Одним из обязательных 
условий является воспитание 
детей до 8 лет.

Могут уйти раньше на 
пенсию женщины с двумя 
детьми, живущие не менее 
12 лет в районах Крайнего 
Севера или не менее 17 лет 
в районах, приравненных к 
ним. Возраст должен быть 
не менее 50 лет, а страховой 
стаж – не менее 20 лет.

– Когда и как индексируется 
пенсия?

И.Ш. – Страховая пенсия по 
старости у неработающих 
пенсионеров индексируется 
ежегодно 1 января. В этом 
году страховая пенсия у 273 
тысяч неработающих рязан-
цев увеличилась на 4,8%. 
Стоимость одного пенсион-
ного коэффициента составля-
ет 123,76 руб., размер фикси-
рованной выплаты к страхо-
вой пенсии – 7 567,33 рубля.

Пенсии по государствен-
ному пенсионному обеспече-
нию индексируются ежегод-
но 1 апреля, с учётом темпов 
роста прожиточного мини-
мума пенсионера в Россий-
ской Федерации за прошед-
ший год.

В этом году пенсия по го-
сударственному пенсионно-
му обеспечению была про-
индексирована у 51 тысячи 
рязанцев на 3,3%.

Остаётся категория граж-
дан, которые являются пен-
сионерами и при этом осу-
ществляют трудовую де-
ятельность. Пенсия у таких 
рязанцев не индексируется, 
однако, ежегодно пересчи-
тывается 1 августа в безза-
явительном порядке. Сумма 
увеличения выплаты зависит 
от количества заработанных 
пенсионных коэффициентов 
за предыдущий год.

Напомню,  что  после 
увольнения, пенсионеры по-
лучат выплаты в увеличен-
ном размере, с учётом всех 
пропущенных индексаций.

– Чтобы получить перерасчёт 
по достижении 80 лет, нужно 
ли обращаться в фонд?

И.Ш. – Пенсионеры, которым 
исполнилось 80 лет, имеют 
право на повышенную фик-
сированную выплату к стра-
ховой пенсии по старости. В 
2023 году при достижении 
80-летнего возраста, пенсия 
гражданина увеличится на 7 
567, 33 рублей. Обращаться 
за перерасчетом пенсии не 
нужно. Прибавка начисля-
ется автоматически с даты 
рождения, а выплачивается 
со следующего месяца.

– Вы упомянули так называ-
емые пенсионные коэффици-
енты. Как они влияют на раз-
мер пенсии?

И.Ш. – Размер страховой 
пенсии по старости зависит 
от количества пенсионных 
коэффициентов, накоплен-
ных за период трудовой де-
ятельности, и длительности 
трудового стажа.

Формула расчёта пенсии 
довольно простая: количес-
тво пенсионных коэффици-
ентов, заработанных за весь 
период трудовой деятельнос-
ти, умножается на стоимость 
пенсионного коэффициента 
(величина устанавливается 
ежегодно федеральным зако-
нодательством) и прибавля-
ется фиксированная выпла-
та (тоже устойчивая твёрдая 
величина, размер которой 
ежегодно устанавливается 
государством).

На величину пенсионных 
коэффициентов влияет раз-
мер заработной платы. По-
лучается, что чем у человека 
выше официальная заработ-
ная плата и длительнее стаж, 
тем больше пенсионных ко-
эффициентов он сможет на-
копить. Соответственно, тем 
выше у него будет размер 
пенсии. 

– Можно ли как-то повли-
ять на размер своей будущей 
пенсии?

И.Ш. – Как я сказала ранее, 

на размер пенсии напрямую 
влияют заработная плата че-
ловека и трудовой стаж. Для 
того, чтобы размер пенсион-
ных выплат был выше, необ-
ходимо, в первую очередь, от-
казаться от серой зарплаты. 
Получая выплаты в конверте, 
вы лишаетесь не только соци-
альных гарантий работодате-
ля (отпуск, больничный или 
выплаты по уходу за ребён-
ком), но и своей будущей 
пенсии. Выплачивая «серую» 
зарплату, работодатель не от-
числяет за своих сотрудников 
взносы, в т.ч. формирующие 
пенсионные накопления. 

Длительный официаль-
ный трудовой стаж также 
позволит в будущем полу-
чить более высокий размер 
пенсии. Важно помнить, что 
при назначении пенсии учи-
тывается только официаль-
ный стаж гражданина.

Есть и другие способы 
увеличить размер пенсии. 
Например, за каждый год 
более позднего обращения 
за назначением пенсии (в 
том числе досрочной) пос-
ле возникновения права на 
неё фиксированная выплата 
и страховая пенсия увеличи-
ваются на премиальные ко-
эффициенты, то есть размер 
пенсии становится больше.

– А что такое нестраховые 
периоды?

И.Ш. – При назначении пен-
сии в стаж учитываются со-
циально значимые периоды, 
также называемые нестрахо-
вые. К ним относятся уход за 
гражданином, достигшим 80 
лет, инвалидом I группы, ре-
бенком-инвалидом, уход од-
ного из родителей за каждым 
ребенком до достижения им 
1,5 лет (но не более 6 лет в 
общей сложности), военная 
служба по призыву. За эти 
периоды также начисляются 
пенсионные коэффициенты.

– Как узнать о количестве на-
копленных пенсионных коэф-
фициентов и стаже?

И.Ш. – Чтобы узнать о ко-
личестве заработанных пен-
сионных коэффициентов, 
можно запросить выписку о 
состоянии индивидуально-
го лицевого счета на порта-
ле Госуслуг. В отчёте будет 
указан и объём заработка, и 
страховых отчислений, и на-
численные коэффициенты по 
периодам.

Более того, с 2022 года Со-
циальный фонд стал проак-
тивно уведомлять рязанцев 
о размере будущей пенсии. 
Такие сведения поступают в 
личный кабинет на портале 
Госуслуг мужчинам, достиг-
шим 45 лет, и женщинам, ко-
торым исполнилось 40 лет.

В уведомлении Социаль-
ного фонда содержится ин-
формация о страховом стаже, 
количестве заработанных на 
данный момент пенсионных 
коэффициентов и размере 
пенсии, рассчитанной по 
этим показателям. В сведени-
ях также указан размер пен-
сионных накоплений, если 
они формируются.

Проактивное информи-
рование даёт гражданам воз-
можность проверить пере-
данные работодателями све-
дения и заранее оценить свои 
пенсионные права. 

Рязанцам, у которых нет 
учётной записи на портале 
Госуслуг, информация о фор-
мировании пенсии доступна 
в клиентских службах Соци-
ального фонда.

Проактивное информи-
рование о размере сформи-
рованной пенсии и услови-
ях, при которых она назна-
чается, поступает раз в три 
года женщинам, начиная с 

40 лет, и мужчинам, начиная 
с 45 лет.

– Куда обращаться за назна-
чением пенсии?

И.Ш. – Гражданин может за-
благовременно обратиться в 
территориальный орган СФР 
по вопросу предстоящего на-
значения пенсии по старости 
за два года или в течение 24 
месяцев до наступления воз-
раста, дающего право на на-
значение пенсии по старости, 
в том числе назначаемой до-
срочно.

Заблаговременное обра-
щение позволит специалис-
там Социального фонда про-
вести предварительную ра-
боту – обеспечить полноту 
и достоверность сведений о 
пенсионных правах застрахо-
ванных лиц, учтённых в СФР 
и необходимых для своевре-
менного и правильного на-
значения пенсии.

Страховая пенсия по ста-
рости может быть назначена 
в автоматическом режиме, 
т.е. без участия работников 
Социального фонда. Такая 
возможность реализована на 
портале Госуслуг.

Этим правом могут вос-
пользоваться граждане, если 
соблюдены следующие усло-
вия: достигнут установлен-
ный пенсионный возраст; нет 
периодов работы за предела-
ми России; не выплачивается 
пенсия по линии «силового» 
ведомства; имеется не менее 
15 лет стажа и 30 пенсион-
ных коэффициентов. Поэто-
му важно заблаговременно, 
т.е. еще до наступления пен-
сионного возраста, убедится, 
что все периоды трудовой де-
ятельности отражены на ли-
цевом счете в СФР.

Заявление о назначении 
пенсии подаётся на портале 
Госуслуг, где будут автома-
тически проверены сведения 
по вышеуказанным парамет-
рам. После проверки гражда-
нин получит сообщение: «Вы 
можете назначить пенсию в 
автоматическом режиме. Для 
этого необходимо заполнить 
согласие».

Пенсию назначат с мо-
мента подачи заявления, но 
не ранее дня возникнове-
ния права на нее. Само же 
решение о назначении пен-
сии сформируется в течение 
трех часов после его регист-
рации. Соответствующее уве-
домление будет направлено в 
личный кабинет на портале 
Госуслуг.

– Если у наших читателей ещё 
остаются вопросы, куда мож-
но обратиться? Есть ли у вас 
горячая линия?

И.Ш. – За подробной кон-
сультацией по вопросам пен-
сионного и социального обес-
печения жители региона мо-
гут обратиться в региональ-
ный контакт-центр ОСФР по 
Рязанской области по номеру 
8(800)200-03-01 (звонок бес-
платный). С помощью кодо-
вого слова можно получить 
информацию, содержащую 
личные данные, например, 
сведения о размере пенсии 
или социальных выплат, о 
состоянии индивидуального 
лицевого счёта или об остат-
ке материнского капитала. 

Кстати, с начала 2023 года 
специалисты регионального 
контакт-центра проконсуль-
тировали более 40 тысяч ря-
занцев.

Получить подробную кон-
сультацию можно не только 
по телефону, но и с помощью 
онлайн-приёмной СФР (об-
ращение можно оставить на 
официальном сайте Фонда) 
или в официальных аккаун-
тах социальных сетей ОСФР 
по Рязанской области. 
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КУЛЬТУРА

ООО «Захаровское» уведомляет жителей и пчеловодов 
населённых пунктов Высокое, Стенькино, Волдырёв-

ка, что в период с 26 мая по 1 июня 2023 года в вечерние 
и ночные часы будет производиться обработка наземным способом 
местных полей (засеянных зерновыми, горохом) пестицидами:  «Ас-
салюта прайм», относящимся к 3 классу опасности для граждан и 3 
классу опасности для пчёл, «Каен», относящимся к 3 классу опаснос-
ти для граждан и 3 классу опасности для пчёл, «Цепелин», относя-
щимся к 3 классу опасности для граждан и 1 классу опасности для 
пчёл, «Кунг Фу супер», относящимся к 3 классу опасности для граж-
дан и 1 классу опасности для пчёл. Рекомендуемый срок изоляции 
пчёл – трое суток.

В случае изменения погодных условий сроки обработки могут быть 
перенесены. Уточнить конкретную дату обработки можно по телефо-
ну 8-951-106-98-94.

ООО «Захаровское» уведомляет жителей и пчеловодов 
населённых пунктов 

ка

По деревянной мостовой 
вглубь древнего города
АРХЕОЛОГИ НАДЕЮТСЯ ПОПАСТЬ В СЕРЕДИНУ 15-ГО ВЕКА

Р язанские археологи го-
товятся к 20 сезону раскопок 
на территории Переяславля- 
Рязанского.

О результатах археологи-
ческих исследований площа-
ди Рязанского кремля рас-
сказал на публичной лекции 

в Доме Салтыкова-Щедрина 
доктор исторических наук, 
ведущий научный сотрудник 
Института археологии РАН 
Владимир Завьялов.

Владимира Игоревича 
аудитории представил ди-
ректор РИАМЗ Виталий По-
пов: «Мы движемся вглубь 
веков под руководством на-
ших исследователей, и на-
ходки вдохновляют нас на 
дальнейшее изучение исто-
рии». Виталий Юрьевич вру-
чил В.И. Завьялову благодар-
ность губернатора Рязанской 
области Павла Малкова.

«На Введенском раско-
пе в 2022 году нам удалось 
открыть большой участок 
полностью мощеной ули-
цы, – продолжил Владимир 
Завьялов. – Это поможет луч-
ше представить топографию 
города. На Житном раско-
пе мы смогли увидеть лишь 
небольшой кусочек улицы, 
а здесь у нас более основа-
тельная деревянная мосто-
вая длиной 17 метров. Рядом 
с ней мы исследуем усадьбы, 
хозяйственные постройки, 
стараемся понять, чем за-
нимались жители, как были 
утроены их дома. Надеемся, 

что в новом сезоне, который 
стартует во второй половине 
июня, мы сможем просле-
дить нижний ярус мостовой 
и выйти на культурный слой 
середины 15 века».

За годы раскопок уда-
лось найти немало предме-
тов. Среди них железные 
ножи, фрагменты тканей, 
детские игрушки, семь на-
тельных крестиков, выре-
занных из кости, – ранее на 
территории области уда-
лось обнаружить только два 
таких креста. Остатки ке-
рамических сосудов точно 
указывали, какое время сей-
час на раскопе. Археологи 
живут как бы в двух измере-
ниях – в нашей реальности 
и в тех временных пластах, 
куда они осторожно проби-
раются. Одна находка пора-
зила особо и стала сенсаци-
ей. В 2021 году на Введен-
ском раскопе обнаружили 
первую в Рязанской области 
берестяную грамоту и даже 
смогли прочитать текст не-
большого фрагмента Пас-
халии. Писались эти Пас-
халии в Троице-Сергиевой 
лавре по весьма серьёзному 
поводу для священнослужи-

телей, которые проповедо-
вали перед паствой. Пра-
вославные христиане го-
товились к концу света. По 
предсказаниям, он должен 
был произойти в 1492 году. 
Смысл найденной Пасха-
лии – вести себя достойно, 
избегать соблазнов и все-
го того, что может вызвать 
злые помыслы. 

Но жизнь продолжилась 
и после 1492 года, оставив 
археологам богатый мате-
риал для исследований. Им 
помогают в раскопках сту-
денты и волонтёры, которых 
пригласили поучаствовать 
в экспедиции 2023 года. В 
перспективе в кремле бу-
дет заложен третий по счё-
ту раскоп. Он расположится 
в северной части бывшего 
Архиерейского сада. В сере-
дине 50-х годов прошлого 
века там уже проводились 
раскопки под руководством 
доктора исторических наук 
Александра Монгайта, но 
участки были совсем ма-
ленькие. Теперь их предпо-
лагается расширить до 400 
квадратных метров.

Димитрий СоколовФ
о

то
 Д

им
ит

р
ия

 С
о

ко
ло

ва

В пенатах гения
В ДОМЕ-МУЗЕЕ И.П. ПАВЛОВА ИГРАЛИ В ГОРОДКИ И СЛУШАЛИ ЛЕКЦИИ

Наталья Загрина (справа) 
общается с участниками акции Ночь в музее

«Мгновение вечности» 
в художественном музее
ЕГО ПОДАРИЛИ ЗЕМЛЯКАМ К МЕЖДУНАРОДНОМУ ДНЮ МУЗЕЕВ

С егодня – День славянской письменности и куль-
туры. Интерес к своей истории, истокам и корням 

свойствен любой здоровой нации, но как поддержи-
вать его в обстановке охватившего мир безумия гло-
бализма? Есть очень простой рецепт – вовлечённость, 
когда становишься не бездумным потребителем и 
сторонним наблюдателем, а участником. Например, 
отправляешься на раскопки древнего Переяславля-
Рязанского. Два года назад недалеко от Кремлевско-
го вала на Введенском раскопе нашли первую в об-
ласти берестяную грамоту и смогли прочитать пись-
мена. Волонтёры, студенты, археологи держали в 
руках бесценный артефакт прошлого. И невозможно, 
чтобы в этот миг не зародилось ощущение глубокого 
родства с нашими предками, со всеми, кто создавал 
великую русскую культуру, её письменность, сохра-
нившую духовные заветы.

З десь состоялась встре-
ча с академиком Рос-

сийской академии худо-
жеств Владимиром Ани-
симовым. Беседа прохо-
дила в зале, где пред-
ставлена передвижная 
выставка «О, Гавана! 
Транзит» (12+).

Присутствующие смогли 
ознакомиться и с экспоната-
ми выставки, подготовленной 
к 110-летию музея. Это  «Муж-
ской портрет» Ф.А. Малявина 
(1916 г.), скульптура А.С. Го-
лубкиной «Кочка» и «Жерт-
воприношение Поликсены».

Кульминацией програм-
мы стало открытие выставки 

«Мгновение вечности», пос-
вящённой периоду с 1918 по 
1938 год, когда два ведущих 
музея Рязани – художествен-
ный и историко-архитектур-
ный – находились в единой 
структуре. В это время про-
исходит активное формиро-
вание коллекций живописи, 
графики, скульптуры как оте-
чественных, так и западных 
мастеров. 

– На выставке представ-
лены произведения, создан-
ные в конце XIX – начале 
XX века: дары основателей 
музея Киселева-Камского 
и Пырсина, произведения, 
приобретённые из частных 
коллекций, работы художни-

ков Серебряного века – Гра-
баря, Рериха, а также пред-
меты усадебной культуры из 
рязанских имений, – расска-
зала директор музея Валерия 
Масловская.

Большая часть экспонатов 
крайне редко выставляется 
на всеобщее обозрение, а не-
которые и вовсе стали «дебю-
тантами». 

Принявшая участие в пре-
зентации программы ми-
нистр культуры региона Ма-
рина Кауркина отметила 
вклад музеев в современную 
культуру:

– В Рязанской области 
уникальная культурная сре-
да: более 50 музеев, каждый 

из которых уникален и само-
бытен. Более миллиона по-
сетителей ежегодно, и более 
500 000 предметов хранится 
в фондах региона. Это огром-
ное богатство и достояние 
нашего края. Сегодня му-
зеи – это просветительские 
центры, места сохранения и 
трансляции исторического 
наследия, направленные на 
воспитание будущего поко-
ления. Я хочу поблагодарить 
всех работников музейной 
сферы за самоотверженный 
труд и желаю профессиональ-
ных успехов, новых откры-
тий и новых проектов!

Екатерина Стоцкая

Трубецкой П.П. 
«Сидящая балерина», 1899 г.
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В России международ-
ная акция «Ночь му-

зеев» прошла уже в 17-й 
раз. В это время музеи и 
другие учреждения куль-
туры работали до поздне-
го вечера. Посетители по-
лучили возможность ос-
мотреть экспозиции, поу-
частвовать в мастер-клас-
сах, насладиться просмот-
ром спектаклей и концер-
тов. Музеи и учреждения 
культуры Рязани подгото-
вили интересную и насы-
щенную программу.

В Доме-музее И.П. Павло-
ва поток посетителей не пре-
кращался с утра.

– У нас сегодня было очень 
много туристических групп 
из разных городов страны, – 
рассказывает директор До-
ма-музея И.П. Павлова На-

талья Загрина. – Приезжали 
студенты Академии имени 
Сеченова. Они и экскурсию 
послушали, и мою лекцию 
«Социально-политические 
взгляды Павлова». В Год педа-
гога и наставника мы приго-
товили для посетителей лек-
цию об учителях Павловна, 
сыгравших в жизни физиоло-
га огромную роль. Лекторий 
«Мудрый учитель – книга» 
познакомил наших дорогих 
гостей с любимыми книга-
ми Ивана Павлова. Прият-
ным завершением лектория 
стал мастер-класс для учас-
тников.

Рязанка Марина Запут-
ляева лекции не посещала, 
поскольку пришла в музей с 
тремя внуками – Кирой, Мак-
симом и Алисой, а им боль-
ше понравилась городошная 
площадка. 

– Нам очень понравилась 
игра в городки в павловс-
ком саду, – говорит Марина 
Алексеевна. – Ребята заго-
релись и теперь хотят, что-
бы у нас дома была такая же 
площадка.

Когда внуки с бабушкой 
шли с площадки, встретили 
директора Наталью Загри-
ну, решили с ней пообщать-
ся и сфотографироваться.

Наталья Александров-
на рассказала гостям, что 
каждый год работники му-
зея готовят для посетителей 
разнообразную программу, 
стараясь не повторять то, 
что уже было. Однако горо-
дошный турнир проходит 
всегда. Прямо как во време-
на Павлова.

– Павлов научился иг-
рать в городки в восьмилет-
нем возрасте, – рассказыва-

ет Наталья Загрина. – Играл 
всю жизнь. Свое 80-летие он 
отмечал игрой в городки. 
Это был снайпер городков. 
Об игре Ивана Петровича 
ходили легенды.

Накануне акции в Рязань 
приезжала президент феде-
рации городошного спорта 
России Надежда Павлова. 
Надежда Владимировна по-
сетила Дом-музей И.П. Пав-
лова. Ей понравилась идея 
Натальи Загриной возро-
дить в Рязани региональное 
отделение федерации горо-
дошного спорта. Федерация 
в регионе существовала, но в 
декабре 2022 года была лик-
видирована. Наталья Алек-
сандровна уверена, что этот 
вопрос в скором времени 
решится. 

Многие, узнав о приез-
де Надежды Павловой в Ря-

ПОДРОБНОСТИ

зань, интересовались: уж не 
родственница ли она наше-
му знаменитому на весь мир 
земляку? 

– Нет, однофамилица, – 
говорит Наталья Загрина. – 
Мне вообще везет на эту фа-
милию. Я уже очень долго 
«повенчана» с Иваном Пет-
ровичем Павловым. Прези-

дент федерации городошно-
го спорта России – Павло-
ва Надежда Владимировна. 
У сына в 19-й школе тре-
нер по волейболу – Павлов 
Александр Андрианович. А 
живу я в Заборье – на ули-
це Павлова. Бывает же так!

Вячеслав Астафьев

К своим корням
ПРИКОСНУЛИСЬ РЯЗАНЦЫ 
В МИНУВШУЮ СУББОТУ 

В музее истории молодёжного движения неор-
динарно подошли к акции «Ночь музеев».

Задолго до темноты здесь стартовал показ художест-
венного фильма «Бабы рязанские», снятого в 1927 году в 
рязанских сёлах. В киноленте – быт крестьян, их костю-
мы, обряды. Преподаватель РГУ им. С.А. Есенина Ирина 
Грачёва прочла лекцию «Граф-мастеровой. К 240-летию 
со дня рождения художника Фёдора Петровича Толстого». 
Ближе к вечеру началась экскурсия по выставке «Скуль-
птор Усач», посвященной 85-летию со дня рождения Ан-
тонины Усаченко. Для тех, кто пришел в музей с детьми, 
работал интерактивный мастер-класс «Рязань песочная», 
где желающих учили рисовать песком. В основных залах 
музея расположилась выставка, посвященная традици-
онному женскому костюму. В самых разнообразных тех-
никах тему женского костюма рязанского края, всех его 
уездов, где наряды сильно различались, представили в 
работах рязанских художников и модельеров. Некоторые 
костюмы можно было рассмотреть в натуральном виде на 
манекенах. Главным событием вечера стала фольклорно-
этнографическая композиция «Весна-барыня моя». Кон-
церт по мотивам весенних народных праздников и обря-
довых песен прошёл в исполнении детских коллективов 
«Зоряночка», «Шелковая ленточка» и «Жерелье». И в за-
вершение программы прошёл мастер-класс по изготовле-
нию традиционной куклы и народному пению. 

Михаил Скрипников 
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